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El CGU aprobó el
presupuesto 2001
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• Los recursos ascienden a 5,250.27 millones de pesos
• Sobresale la aportación estatal de 120 millones de pesos adicionales
• Integrarán el fondo para el desarrollo de la infraestructura de la red

Dulces y
conductas
agresivas

Las golosinas pudieran tener efectos sobre
el niño, por sus condiciones nutricionales.

Alejandra Tello

Desde hace 20 años, sobre todo en
Estados Unidos, los neurólogos han
insistido en que existe una relación

entre las golosinas y la conducta, muchas veces
agresiva, de los niños que las consumen, por
lo que los investigadores se han dado a la tarea
de tratar de demostrarlo.

A decir del doctor Edgar Vázquez Garibay,
director del Instituto de Nutrición Humana,
de la UdeG, a pesar de que hasta ahora los
resultados no son concluyentes, se considera
un problema de salud pública.

La globalización afecta la vida de
los jóvenes

Mariana González

P or cada adulto desempleado en
México, existen dos jóvenes en las
mismas condiciones. Esto es
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resultado del proceso globalizador, que los
enfrenta a sufrir tal situación, aunque tengan
los conocimientos indispensables para su
desempeño laboral.

“A pesar  de que los  muchachos Continúa en la pág.  ☛  6

cuentan con habi l idades académicas
bás icas ,  como mane jo de l  ing lés ,
computación, creat iv idad, l iderazgo,
autogestión y sepan tomar decisiones, no
les estamos ofreciendo alternativas serias
y formales que permitan superar su
condición actual”, considera la doctora
María Antonia Chávez, responsable de un
estudio al respecto.

Armando Ramírez Fregoso

Fue aprobado por el Consejo General
Universitario, de la Universidad de
Guadalajara, el dictamen del presupuesto

de egresos e ingresos para el ejercicio 2001,
por una cantidad de cinco mil 258 millones,
276 mil 807 pesos, el sábado 23 de junio.

Este presupuesto, que considera el concepto
“saldos de ejercicios anteriores”, con un monto

de mil 706 millones de pesos, tiene entre sus
objetivos consolidar y ampliar la oferta educativa,
además de fortalecer la red universitaria.

Los subempleos o autoempleos débiles, a la orden del día
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¡Chófer, déjeme en la banqueta!
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Diez años al resguardo
de la Universidad

O B S E R V A T O R I O

Laura Sepúlveda Velázquez

Hace 14 años, con el objetivo de encontrar mejores
oportunidades, Héctor Fernández Antillón emigró de su
tierra natal, Chihuahua, hacia Guadalajara, lugar en el que

luego de un tiempo encontró trabajo en la Universidad de Guadalajara,
donde labora desde hace 10 años, en el departamento de vigilancia.

“Una de las razones principales por las que me vine, fue para
buscar trabajo. Allá la situación en ese tiempo era dura. Aproveché
que tengo parientes en esta ciudad”.

Fernández Antillón estudió el bachillerato técnico y labora en el
Edificio cultural y administrativo como vigilante, siempre pendiente
de los cientos de empleados de este inmueble.

“Nuestro trabajo consiste en cuidar los accesos que hay en el edificio
y buscar que sea un lugar seguro para los empleados. En cuanto a
señalamientos, que haya extinguidores, verificar que las guardas de
las escaleras estén en buen estado”.

Asegura que de su trabajo disfruta todo lo referente al área de
seguridad y tener trato con la gente.

“Además, disfruto el contacto con los jefes. La relación que llevamos
es de amigos. En general me llevo con todos bien, ya que los del
departamento somos bromistas y juguetones”.

Pero como en todo oficio, considera que hay algunas partes difíciles
y tediosas, y es parte del trabajo sobrellevarlas.

“Lo más complicado es que debes estar al tanto de todo: quién entra
y sale, qué va entrar y qué a salir. En algunas zonas es tedioso, como en
los estacionamientos, en los que se está seis a siete horas continuas”.

Héctor Fernández está felizmente casado y tiene cuatro hijos: tres
niñas de 10, siete y seis años, y un niño de dos. En sus ratos libres,
además de dedicárselos a su familia, le gusta estudiar inglés.

“No tengo en realidad muchos ratos libres, pero cuando los hay
me gusta hacer deporte, leer, escuchar música. Mi pasatiempo principal
es leer publicaciones en inglés. Practico un poco el basquetbol y el
futbol, de vez en cuando veo partidos en la televisión, pero no soy
fanático de cada semana”.

Su filosofía es vivir el presente conforme con lo que tiene, para
poder ser feliz y buscar siempre la superación.

“Mi objetivo a corto plazo es entrar en septiembre a la licenciatura
de derecho, para recibirme, y terminar el curso de inglés”.

Fernández Antillón admira a Jesucristo, al que considera el
personaje más grande de la historia.

En relación con su estancia en esta ciudad, puntualizó que “me
encanta la ciudad. Considero que Guadalajara es la ciudad número
uno para vivir”.

Mandó un mensaje para todos los empleados de la Universidad:
“trabajen a gusto aquí, en el edificio, al igual que yo”.v

Su filosofía: vivir el presente conforme con lo que tiene

El Plan Puebla Panamá,
un programa geoestratégico del imerio

Rafael Sandoval Álvarez*

E l Plan Puebla Panamá (PPP), es un
proyecto estratégico que pretende
instituir en los próximos veinte años

uno de los corredores económicos continentales
más importantes en cuanto a explotación de
recursos naturales y mano de obra, circulación
y transporte de mercancías, puente entre el este
de EE.UU, y los mercados de Euroasia y China.

Este es un viejo proyecto que data de finales
del siglo XIX que hoy se convierte en una realidad
al darse condiciones como la hegemonía del
imperio norteamericano a nivel mundial, al
volverse insuficiente el flujo de mercancías en el
canal de Panamá y con el objetivo de asegurar
que las empresas transnacionales que dominan
el mercado mundial puedan consolidarse y
preparar el terreno para la competencia que a
futurjo les representa China y la Unión Europea.

El PPP se presenta como un “polo de desarrollo
de clase mundial en América Latina”, que tiene la
cobertura de financiamiento del (Banco Mundial y
por supuesto del presupuesto federal del gobierno de
Fox) Banco Interamericano de Desarrollo (BID)
Institución Norteamericana que ha sido uitlizada en
los últimos treinta años para financiar golpes de estado
y dictaduras militares en Centjro y Sudamérica.

Habrá que recordar que Ernesto Zedillo en
septiembre de 1999 dio a conocer el proyecto
todavía sin el nombre de PPP con ilustraciones
que mostraban como sería cruzado el territorio
mexicano por cuatro grandes corredores
carreteros, dos que se desprenden del este de
EE.UU., y otros dos que cruzan desde el golfo
hasta los puertos del Pacífico.

El PPP representa la cabeza de playa del
imperio que el capital norteamericano representa
para imponer el acuerdo de libre comercio para
América, nombre que hoy tiene el viejo programa
de la iniciativa para las Américas, y que no es más
que la continuación del proceso de privatización
y transnacionalización del sureste mexicano y
centroamérica.

El PPP abarca los estados de Puebla, Oaxaca,
Guerrero, Chíapas, Veracruz, Campeche, Quintana
Roo y Yucatán, y los siete países de Centroamérica:
Belice, Guatemala, Honduras, El Salvador,
Nicaragua, Costa Rica y Panamá.  La población
que habita en esta región es de cerca de 40 millones
de personas con un alto porcentaje de indígenas.

Se contempla que el sistema de carreteras
y transportes, comunicaciones y comercio,
recursos naturales tales como la flora y la fauna,
petróleo y electricidad, así como todos los
productos de la biodiversidad contenidos en las
ricas tierras de este territorio, serán objeto de

la explotación de las transnacionales gringas.
En este corto espacio solo queda por ejemplificar cómo se traducirá el

PPP para México en el corto plazo:
1. Construcción de una vía transporte rápida interoceánica entre
Coatzacoalcos (Golfo de México) y Salina Cruz (Oceáno Pacífico)
Cruzando el Istmo de Tehuantepec.
2. Un corredor que ya inició, carretero/ferroviario/portuario y de transporte
intermodal para integrar a EE.UU. y Canadá hasta Centro América que va
desde Tamaulipas hasta Chíapas y que en sólo veintidos horas pretende
hacer llegar los productos de la frontera de Reynosa hasta Guatemala.
3. El corredor carretero que enlazará los puertos de Manzanillo, Lázaro
Cárdenas, Acapulco, Salina Cruz y Puerto Madero en todo el Pacífico hasta
llegar el Canal de Panamá.
4. Un eje radial que une a Nogales con Guaymas, Nuevo Laredo, Monterrey,
Saltillo, Cuautla, Cuernavaca, Acapulco con toda la ruta del Golfo de México
hasta conectar con Nueva Orleans y Houston. Esta ruta contempla el
transporte marítimo de todos los puertos hasta Cancún.
5. El sistema ferroviario que ya inauguró Fox y que contempla un complejo
subsistema intermodal que incluye el ferrocarril del sureste conectado a los
del noreste y pacífico norte; una red ferroviaria México-Centroamérica; una
red de puertos que conecte a los mexicanos con los de Centroamérica y vías
carreteras directas a todos los aeropuertos de la zona del PPP.

Toda esta completa red carretera, ferroviaria, portuaria y de aeropuetos,
está pensada para instalar otra red de maquiladores que serán instaladas de
acuerdo con una lógica de ensamble complementaria hasta tener el producto
terminado a la hora de embarcarlo rumbo a Europa y Asia. Ya se puede ir
observando que los grandes carteles transnacionales que comercian con
productos agrícolas, de la agroindustria y biotecnología, textil, partes
electrónicas, autopartes, petroquímica y del turismo, se posicionan en los
márgenes de toda la compeja red que constituye el Plan Puebla Panamá.

Por otra parte se empieza a constituir una red de resistencia de pueblos
y comunidades que pretenden defender los recursos naturales y a partir de la
conservación desde sus saberes locales reivindicar la soberanía nacional desde
abajo, desde el pueblo a pesar del gobierno foxista.❖
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El presupuesto, sin contar esta cantidad, considera un 24.62 por ciento
de incremento con relación al del año pasado. En esta cifra sobresale la
aportación estatal de 120 millones de pesos adicionales para el presente
ejercicio, que es resultado del aumento al subsidio de la Universidad
para de forma gradual alcanzar la media nacional del costo por alumno.

Los recursos federales ascienden a más de mil 474 millones de pesos
y los otorgados por el estado son mil 550 millones. Los ingresos propios
generados por la Universidad de Guadalajara, totalizan 518 millones.

El punto tercero del dictamen autorizó la integración y
funcionamiento del Fondo para el desarrollo de la infraestructura de la
red universitaria, con una cantidad de casi 305 millones de pesos, el
cual tiene como finalidad garantizar un desarrollo equilibrado de los
centros que conforman la red.

De acuerdo al dictamen, la intención de este fondo es facilitar la
racionalidad, eficiencia y transparencia en el ejercicio de los recursos
disponibles, mediante la participación de los órganos colegiados.

Para lograr estos propósitos se autorizó la constitución de un
consejo técnico que opine con relación a la viabilidad y pertinencia de
los proyectos en concurso.

Este organismo estará a cargo de la Vicerrectoría ejecutiva y lo integrará
un representante de los centros universitarios temáticos, otro de los centros
universitarios regionales, uno más del Sistema de Educación Media
Superior, la Coordinación General Administrativa, la Coordinación General
Académica, la Coordinación General de Extensión Universitaria, la
Coordinación de Obras y Proyectos, así como por tres peritos: uno del
Centro Universitario de Arte, Arquitectura y Diseño, otro del de Ciencias
Exactas e Ingenierías y uno más del de Ciencias Biológicas y Agropecuarias.

Luego de intercambiar varios puntos de vista, los consejeros
universitarios decidieron regresar al estudio de la comisión de
responsabilidades y sanciones, los dictámenes que resolvían suspender
los derechos universitarios de varios estudiantes involucrados en las
tomas de las instalaciones de la Escuela Politécnica y de la Preparatoria
8, ocurridas en octubre del año pasado.

PRESUPUESTO

El CGU aprobó …

Mariana González

México podría desplazar a Canadá y convertirse en el
principal socio comercial de EU, gracias a la firma del
Tratado de Libre Comercio de América del Norte, por el

cual el flujo de mercado entre ambos países aumentó de 80 a 250
mil millones de dólares anuales, en tan solo siete años.

Lo anterior fue asegurado por el embajador de Estados Unidos, Jeffrey
Davidow, al dictar la conferencia “El TLC y las relaciones México-Estados
Unidos”, dentro de las actividades del Instituto Internacional de Verano,
organizadas por el Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades.

Anunció que por ahora la nación azteca
desplazó a Japón como el socio comercial
número dos. “La cantidad de inversión
extranjera en México ha sido enorme, lo que
ha coadyuvado a mejorar el nivel de vida en
los dos lados de la frontera”.

Añadió que entre los estadunidenses existe
mucha inconformidad debido al cierre de
fábricas. “No podemos ocultar que vivimos
cambios profundos en los métodos de
producción estadunidense, por eso, los
detractores deben entender que las economías
cambian y que a pesar de dichas clausuras se
han creado también fuentes de empleo”.

También habló de narcotráfico y migración.
Sobre este último tópico, indicó que podría
haber menos flujo migratorio el día en que
exista mayor crecimiento económico en
México y los sueldos promedio en ambos
países estén equilibrados.

Aceptó que ahora el gobierno mexicano
reconoce que tanto la migración como el
narcotráfico, son temas que no dependen de
un solo actor y que por lo tanto su remedio
debe ser compartido. Así mismo se han
comprometido a hacer más para desalentar
que la gente cruce la frontera por las zonas
más peligrosas y así evitar tantas muertes.v

CONFERENCIA

Embajador de EU en el paraninfo
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$4222,471,599 CUCEA
$295,039, 477 CUCEI
$306,806,736 CUCSH
$336,622,967 CUCS
$145,480,566 CUAAD
$189,613,713 CUCBA
$60,666,531 CUALTOS
$70,044,219 CUCIENEGA
$56,383,789 CUSUR
$59,757,023 CUCOSTA
$82,600,855 CUCSUR
$1,825.487.475 Subtotal

$894,153,181 SEMS
$894,153,181 Subtotal

$9,721,659 Contraloría general
$26,366,489 Rectoría General
$63,220,222 Vicerrectoría ejecutiva
$10,033,363 Campus Universitario del Norte
$12,701,389 Campus Universitario de los Valles
$255,401,307 Coordinación General Académica
$327,250,251 Coordinación General Administrativa
$61,064,563 Coordinación General de Extensión
$154,157,077 Coordinación General de Sistemas de Información
$41,970,792 Dirección de Finanzas
$6,081,985 Unidad de Desarrollo Institucional
$15,480,418 Coordinación General del Sistema para la Innovación del Aprendizaje
$27,342,204 Secretaría General
$35,098,868 Oficialía Mayor
$13,523,519 Oficina del Abogado General
$15,420,691 Oficina de Comunicación Social
$10,830,507 Coordinación General de Patrimonio
$39,267,340 Coordinación General de Servicios a Universitarios
$1,124,932,644 Subtotal

$146,585,579 Entidades económicas
$ 42,069,000 Ing. propios comprometidos para las entidades que los generen
$138,071,168 Jubilados y pensionados
$117,139,250 Proyectos de servicios personales
$656,901.075 Pasivos
$304,937,435 Fondo para Desarrollo de Infraestructura de la Red Universitaria

$5,250,276,807 Total

Desglose del presupuesto aprobado para el 2001

En los puntos tratados de la comisión de educación, se autorizó la
creación del Instituto de Investigación en Enfermedades Crónico
Degenerativas, adscrito al Centro Universitario de Ciencias de la Salud.

También fue aprobada la transferencia del Centro de Estudios de
Género, de la División de Estudios de la Cultura al Departamento de
Estudios de Educación, de la División de Estudios de Estado y Sociedad,
del Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades.

De las comisiones conjuntas de educación y hacienda, el CGU aprobó
el cambio de los planes de estudio (para que operen bajo el sistema de
créditos) del posgrado en geofísica y del curso posbásico en enfermería
en nefrología.

Durante la sesión del consejo, el rector del Centro Universitario de
Ciencias Económico Administrativas, Tonatiuh Bravo Padilla, integrante
de la comisión de hacienda, propuso implementar una red de
contraloría en los once centros universitarios y el SEMS.

Dijo que con este motivo se incrementó la cantidad de recursos
destinados a la Contraloría general. Esta dependencia recibirá, este
año, nueve millones 721 mil pesos, lo que se traduce en un 46 por
ciento más de la cantidad que recibió el año pasado, cuando contó
con un presupuesto de 6 millones 654 mil pesos.

Antes de finalizar la sesión del CGU, el licenciado Trinidad Padilla
López, Rector general de esta casa de estudios, informó a los consejeros
universitarios sobre las actuaciones que hasta el momento ha realizado
la UdeG respecto a las irregularidades cometidas en el ejercicio de
1999 en el Sistema de Educación Media Superior.

“Nuestra institución ratifica el compromiso de respetar el marco
normativo para el cumplimiento de las funciones sustantivas de la
Universidad y que ahí donde se encuentren irregularidades graves se
tomarán las medidas pertinentes para corregirlas”.v Sesión del CGU el día 23 de junio
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SALUD

Dulces y conductas agresivas

Alejandra Tello

Desde hace 20 años, sobre todo en
Estados Unidos, los neurólogos han
insistido en que existe una relación

entre las golosinas y la conducta, muchas veces
agresiva, de los niños que las consumen, por
lo que los investigadores se han dado a la tarea
de tratar de demostrarlo.

A decir del doctor Edgar Vázquez Garibay,
director del Instituto de Nutrición Humana, de la
UdeG, a pesar de que hasta ahora los resultados
no son concluyentes, el consumo de golosinas se
considera un problema de salud pública.

Los primeros estudios relacionados con
algunas alteraciones de conducta en el niño
en relación con algunas golosinas, según
comenta, datan de fines de los
años setenta y principios de los
ochenta.

A partir de entonces se han
escrito cientos de trabajos
alrededor del mundo que han
investigado dos líneas distintas:
una de ellas está relacionada con
el consumo de sacarosa, en
comparación con sacarina y aspartame como
endulcorantes y en otra serie de estudios, la
investigación ha versado sobre la presencia
de aditivos, sustancias como saborizantes,
colorantes y endulcorantes.

Las conclusiones más recientes indican
que ningún estudio titulado “doble ciego”, es
decir, aquel donde ni el investigador ni el niño
saben qué se consume, realizado al azar, ha

demostrado una relación de causa efecto
entre sacarosa y los dos trastornos de
conducta a los que mayormente se hace
referencia : la hiperactividad y las alteraciones
en la atención.

“Aun así, existe la percepción, no tanto
del médico sino de la familia y los maestros,
de que esta relación existe”.

La mayoría de los autores están de
acuerdo en que hace falta investigar más
estos fenómenos, a pesar de que se han
hecho ya cientos de estudios, pero en el
extranjero.

“En México tenemos un porcentaje
significativo de niños, de nivel socioeconómico
bajo, con problemas de desnutrición moderada
crónica y muchos de ellos con deficiencia de

hierro. Sabemos que también estos
niños pueden tener otras carencias
específicas, como falta de yodo, que
también altera la función mental, sin
considerar la propia desnutrición.
Entonces, estos factores juntos, más
ciertas sustancias, como los aditivos
precisamente, podrían tener un
efecto indeseable que no hemos

evaluado correctamente en México.
“El asunto concreto de la posible

asociación debemos contextualizarlo en un
país con grandes privaciones de nutrientes,
entonces podemos concluir que las golosinas
pudieran tener efectos sobre el niño, por
las condiciones en las que vive. Si hablamos
de un niño que no se al imenta
correctamente, pero se la pasa comiendo

LAS GOLOSINAS

PUDIERAN TENER

EFECTOS SOBRE EL

NIÑO, POR LAS

CONDICIONES EN

LAS QUE VIVE.

Recomendable que los niños no ingieran productos llamados light

dulces, puede ser hiperactivo, pero no pone
atención. Todavía en México, en niños con
mala nutrición sería todavía más complejo
encontrar esa relación.

“El punto importante aquí es la posible
asociación entre el consumo de ciertos
endulcorantes y la presencia de
hiperactividad. Esto sí es importante saber-
lo, porque la sacarosa es un azúcar muy co-
mún en México.

“Muchos médicos pensamos que el niño

NEGOCIOS

Empresas integradoras en Jalisco

Martha Eva Loera

Decremento en el número de asocia
dos, falta de apoyo de los socios y de
seguimiento sistematizado por parte

Jalisco, que persigue evaluar a las EI registra-
das en la Secretaría de Comercio y Fomento
Industrial hasta septiembre de 1999.

Las EI son un nuevo modelo de organización
empresarial propuesto por una política guberna-

mental dirigida a las pequeñas y medianas em-
presas, con el fin de que tengan mayores ele-
mentos de competitividad ante los cambios eco-
nómicos suscitados en el ámbito mundial.

La apertura comercial hizo vulnerables a
muchas pequeñas y medianas empresas que
no estaban acostumbradas a operar en un
esquema de libre competencia. Las El son una
forma de encarar esta situación.

El asocianismo está impulsado por un decreto
que promueve la organización de EI, publicado
en el Diario oficial de la federación el 7 de mayo
de 1993 y modificado el 30 de mayo de 1995.

La forma de organización se encuentra
estructurada mediante la asociación de
empresas de servicios especializados que
reúnen a personas físicas y morales a escala
micro, pequeña y mediana empresa.

La investigadora explicó que en el momento
de llevar a cabo el trabajo de campo, la limitante
que se observó es que no existe un padrón
actualizado de las empresas integradoras, ya
que muchas, al visitar los domicilios indicados,

ya no correspondían o
estaban canceladas,
señaló Rosario Cota.

Dijo que las empre-
sas integradoras que
presentan mayor dina-
mismo son las del transporte, aunque, al pare-
cer, existe desconocimiento de los programas de
apoyo y no hay interés por integrarse bien.

En contraste, las agroindustrias, construcción
y los textiles presentan decrementos en el número
de asociados, porque utilizan en mayor medida
la subcontratación de otros talleres, aunque no
pertenezcan a la empresa integradora.

“El principal objetivo de la conformación
de las empresas integradoras es encontrar
mejores opciones de compraventa, ampliar
mercados y brindar asesorías”.

Dentro de los beneficios obtenidos por la
integración, figuran mayor representatividad de las
pequeñas y medianas empresas, incremento de
las ventas, establecimiento de redes de distribución,
así como obtención de mayores utilidades.v

del gobierno, son al-
gunas de las deficien-
cias que caracterizan
a las empresas inte-
grado-ras (EI) en Ja-
lisco, afirmó Rosario
Cota Yáñez, profeso-
ra investigadora del
Departamento de Es-
tudios Regionales, del
Centro Universitario
de Ciencias Económi-
co Administrativas,
de la UdeG.

La académica es
titular de una investi-
gación sobre empre-
sas integradoras en

Son un modelo de organización empresarial

no debe exponerse a aditivos, llámense
endulcorantes, saborizantes o aromatizantes,
etcétera.

Hasta ahora se sabe que el consumo
excesivo de aspartame como sustituto de la
sacarosa o azúcar de caña, por parte del niño,
pudiera tener efectos sobre su conducta o fallas
en la atención, según informa el galeno. Por
ello se recomienda que los llamados productos
light no sean ingeridos por niños menores de
ocho años.v

LAS DE MAYOR

DINAMISMO SON LAS

DEL TRANSPORTE,
PERO DESCONOCEN

LOS APOYOS
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ECONOMÍA

El gobierno a tono con lo que
dictan los grandes capitales.

José Luis Estrada

Cuando el gobierno de la república ha
bla de que México es un país de y
para empresarios, no hace más que

reafirmar que las políticas económicas se mue-
ven de acuerdo con lo que dictan los grandes
capitales mundiales, con todos los riesgos que
ello conlleva, dice el investigador en econo-
mía del Centro Universitario de Ciencias Eco-
nómico Administrativas (CUCEA), Jorge Barba
Chacón.

Desde hace 20 años, países desarrolla-
dos predijeron en la Organización Interna-
cional del Trabajo, que México se conver-
tiría en una nación maquiladora
y se ve “que para allá nos están
llevando; pensamos que sólo va-
mos a ser mano de obra y no
tendremos un proyecto de na-
c ión, no seremos lo que
internacionalmente se conside-
ra un país con independencia y
soberanía”.

En México teóricamente existen las
oportunidades para ser empresario, sin em-
bargo, la realidad es más cruel, pues no
hay condiciones para que todos los mexi-
canos lo sean, pues los recursos financie-
ros son escasos  y los intereses son muy
elevados y sobre todo “los que pretende
otorgar el gobierno federal, para que cada
mexicano abra su propio “changarro”.

Barba Chacón comentó que la propues-
ta presidencial de hacer empresario a me-
dio mundo, no es más que una idea román-
tica, cuando no se tiene el apoyo funda-
mental de la cultura y la educación empre-
sarial.

MÉXICO SERÁ UN

PAÍS MAQUILADOR,
PERO MÁS BARATO

QUE OTROS

Puntualiza  que la realidad en México
es que los micros y medianos empresarios
prefieren la economía informal, “si em-
prenden un negocio, pero son evasores de
impuestos. Es un círculo vicioso, y creo que
las proyecciones  y planteamientos del go-
bierno de Fox no nos dan luz o caminos
para llegar a un círculo virtuoso de la acti-
vidad empresarial en el país”.

Los efectos de la política  económica
que se aplica en México, de alguna mane-
ra ya se sienten, porque los intereses de
los grandes capitales van por un camino,
sin importarle las condiciones de gran par-
te de la sociedad mexicana.

Por lo pronto, en los últimos
meses, en aras de la globa-
lización, las actividades econó-
micas del país se entregan a ca-
pitalistas extranjeros o grupos
muy fuertes de poder económi-
co en México, como es el caso
de la banca, la industria de la

construcción y de las importaciones y ex-
portaciones.

Por otra parte, aunado a que México
sea considerado un país maquilador, tam-
bién tendrá que competir con otros países
maquiladores, que incluso pagan menos  a
los trabajadores, como es el caso de Chi-
na.

Por su parte, el también especialista en
economía por la  Univers idad de
Guadalajara, Félix Márquez Rodríguez, dice
que México no se puede manejar como una
empresa, porque hay una serie de servi-
cios  que presta el estado que no pueden
verse desde el punto de vista económico,
sino que requieren de un tratamiento so-

cial, como los de
agua, transporte,
carreteras, etcétera.

Márquez Rodrí-
guez  no cree que la
fórmula para sacar
adelante al país sea
convertirlo en una
gran empresa  con
capital extranjero,
porque está más que
visto que si no tienen
ganancias o no invier-
ten, se llevan sus ca-
pitales a otras nacio-
nes.

El académico
universitario dice
que a la fecha no se
ven señales del nue-
vo gobierno federal,
en relación con el
plan de desarrollo
del país.vEn México teóricamente existen las oportunidades para ser empresario

CON EL OBJETIVO DE SEÑALAR LA IMPORTANCIA
DE LA VINCULACION DE LAS ACTIVIDADES ACADÉMICAS CON LAS NECESIDADES

DE DIVERSOS SECTORES DE LA SOCIEDAD Y DENTRO DEL MARCO DEL
ACUERDO UNIVERSITARIO PARA EL DESARROLLO SUSTENTABLE DE JALISCO,

LA UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

CONVOCA

A LOS MIEMBROS DE LA COMUNIDAD UNIVERSITARIA QUE ACTUALMENTE ESTÉN REALIZANDO O
HAYAN CONCLUIDO PROYECTOS DE INVESTIGACIÓN, DOCENCIA O DIFUSIÓN DE LA CIENCIA Y LA
CULTURA, Y QUE ESTÉN VINCULADOS CON LOS SECTORES PRODUCTIVOS, LA ADMINISTRACIÓN
PÚBLICA Y EL SECTOR SOCIAL, EN CUALQUIERA DE LAS SIGUIENTES ÁREAS:

1. Creación y desarrollo de fuentes de trabajo.
2. Tecnologías para el manejo sustentable del agua
3. Restauración de ríos, lagos y mantos acuíferos.
4. Planeación del desarrollo del estado y los municipios.
5. Agricultura y silvicultura sustentables.
6. Promoción de iniciativas comunitarias y organizaciones intermedias.
7. Conservación de la diversidad y los recursos naturales.
8. Promoción de la salud comunitaria.
9. Ciudades saludables y mitigación de riesgos.
10. Seguridad industrial y riesgos de trabajo.
11. Promoción y rescate de la cultura indígena y popular.

A PARTICIPAR EN LA PROMOCIÓN O DIFUSIÓN DEL PROYECTO, FORTALECIMIENTO DE NEXOS
CON LOS SECTORES CORRESPONDIENTES, O A LA COMERCIALIZACIÓN DE LOS RESULTADOS,
SIEMPRE Y CUANDO ASÍ LO PERMITA EL CONVENIO SUSCRITO CON LA OTRA INSTITUCIÓN O
PERSONA JURÍDICA.

BASES GENERALES

1.- Podrán participar proyectos de investigación, docencia o difusión que se encuentren en proceso o concluidos
en el último año, con base en un convenio o acuerdo celebrado con alguna institución o persona jurídica
del sector productivo, de la administración pública o del sector social, siempre que:
a) se esté desarrollando con recursos concurrentes.
b) se haya presentado un primer informe sobre el avance del proyecto.
c) se hayan cumplido los objetivos planteados en el cronograma aprobado.

2.- Los interesados deberán llenar formato de presentación de proyectos, previamente diseñado, que será
proporcionado por la Secretaría Académica a través de la Coordinación de Extensión del Centro Universitario
correspondiente, o del SEMS, y presentar los siguientes documentos:

a) Copia del convenio o acuerdo firmado, acompañada de los anexos correspondientes que
comprueben lo señalado en la convocatoria.

b) Informe de avances logrados u objetivos cumplidos a la fecha de la convocatoria, avalado por el
Jefe del Departamento de su adscripción, o con la aprobación de los avances de la institución o
persona jurídica del sector productivo, de la administración pública o del sector social, con el que
se haya celebrado el convenio.

c) Escrito en el que el responsable del proyecto explique en un máximo de tres cuartillas la importancia
y el impacto del mismo.

3.- Los Secretarios Académicos de los Centros Universitarios turnarán los expedientes a la Unidad de
Vinculación y Difusión Científica de la Universidad de Guadalajara, sita en la avenida Hidalgo 919, a más
tardar el 30 de julio de 2001 a las 14:00 horas.

4.- El Consejo Social, a través de sus comisiones, ordenará los proyectos presentados en orden de prelación,
de acuerdo con su importancia que considere, tomando en cuenta:

a) Vinculación con uno o varios sectores .
b) Pertinencia e impacto social o económico.
c) Si la temática del proyecto está relacionada a proponer alternativas de solución a un problema

determinado, según las áreas señaladas en esta convocatoria.
d) Cumplimiento de los objetivos y metas propuestas, ligados al proyecto desde el cual se realizará la

vinculación.
e) Porcentajes en las aportaciones de las partes.

5.- El Consejo Social entregará los proyectos recibidos, ordenados con base en el punto anterior, a la Unidad
de Vinculación y Difusión Científica de la Coordinación General de Extensión, acompañados de una opinión
sobre los puntos anteriores.

6.- La Unidad de Vinculación y Difusión Científica de la Coordinación General de Extensión, con base en los
recursos económicos disponibles ($500,000.00), y en el orden de prelación establecidos por el Consejo
Social, gestionará el otorgamiento del apoyo económico correspondiente, el cual en ningún caso rebasará
la cantidad de $40,000.00

7.- El 27 de agosto de 2001 a través de la Gaceta Universitaria se darán a conocer los proyectos apoyados en
esta convocatoria.

8.- La suma proporcionada en cada proyecto será entregada en la Unidad de Vinculación y Difusión Científica
en a partir del día 7 del  mes de septiembre.

9.- El responsable del proyecto que se haga acreedor al otorgamiento de las cantidades especificadas, deberá
comprometerse a:

a) Destinar los recursos recibidos para fortalecer los nexos con los sectores
correspondientes, o a la promoción o difusión del proyecto, o a la comercialización de los resultados,
siempre y cuando así lo permita el convenio suscrito con la otra institución o persona jurídica.

b) Rendir un informe técnico en este mismo año de 2001.
c) Entregar comprobaciones financieras con respecto a la utilización de los recursos que se le

entregarán, a más tardar, un mes después de recibidos.
d) No utilizar los recursos recibidos en la creación de infraestructura ni la adquisición de bienes.

INFORMES:
Para mayor información y entrega de solicitudes, favor de dirigirse a la Coordinación de Extensión del
Centro Universitario de su adscripción, o bien a la Unidad de Vinculación y Difusión Científica ubicada en
la Casa Hidalgo II, avenida Hidalgo número 919, planta alta, C.P. 44100. Guadalajara, Jalisco.  Teléfonos:
38259292, 38267945, 38250266 y 38250985. Correo electrónico: lecastillo@redudg.udg.mx
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La globalización afecta…

Viene de la pág.  ☛  1

Aunque los jóvenes de hoy cuentan con mayor diversidad de
conocimientos, la globalización los enfrenta a un agudo desempleo,
según resultados parciales del estudio realizado por el CUCSH, en el

que durante su primer etapa se encuestaron
cerca de 100 estudiantes de bachillerato.

Lo anterior resulta grave, pues a partir
de su independencia económica ellos
consolidan su identidad. En la medida que
tengan recursos suficientes, serán capaces de
tomar decisiones para su proyecto de vida.

“Estamos hablando de quienes tienen los
medios económicos para pagarse una
formación, pero los que carecen de esta
oportunidad quedan fuera de la jugada y son
orillados a aceptar subempleos o autoempleos
débiles. Como eso no les da para sobrevivir,
tienen que buscar otras vías más fáciles. Incluso
muchos se incorporan al mercado del
narcotráfico”, asegura la doctora Chávez.

Cuando el joven no tiene los elementos
para subsistir de manera independiente, se ve
obligado a permanecer al interior de la familia.
Esto genera conflictos no solo para él, sino
para sus familiares, ya que para estos es difícil
solventar dicha permanencia, lo que propicia
más problemas al sentirse rechazados.

Los medios de comunicación

En este proceso de identidad que pasan los jóvenes, existen influencias
por parte de los medios de comunicación, que les presentan exigencias
y expectativas ajenas a la realidad social que viven.

CIUDAD

Por un diseño vial adecuado

Laura Sepúlveda Velázquez

El diseño vial de nuestra ciudad, así
como los elementos que lo componen,
juegan un papel muy importante, por

lo que su planeación debe ser adecuada para
evitar los problemas que hoy se viven en esta
mancha urbana.

El diseño vial es uno de los aspectos que
le dan mayor posibilidad de desenvolvimiento
al habitante urbano y sobre todo le facilita su
trayectoria.

La estructura vial en combinación con los
sistemas de transporte, son los principales
elementos del desarrollo de una comunidad.

Uno de los padecimientos de Guadalajara
son los midibuses, que cuentan con tres puntos
deficientes, según lo indicó el maestro Jesús
Garnica, investigador del Centro Universitario
de Arte, Arquitectura y Diseño, quien trabaja
en la investigación denominada “Diseño vial
y medio ambiente”.

“En primer lugar, la visibil idad. El
conductor no puede ver a un peatón que
cruza a dos metros de distancia del vehículo;
segundo, el espacio entre los asientos,
parece que se trata más de comprimir a la
persona que de servir le; tercero, los
elementos del andador son inseguros, por

lo que el usuario no tiene ni siquiera la comodidad necesaria para
su traslado”.

Puntualizó que no hay una planeación del transporte, y que es
lamentable que una ciudad como Guadalajara resienta
continuamente esa deficiencia, que es manifiesta tanto en lo
referente al traslado, como a la motivación para utilizar ese tipo de
vehículos.

Garnica Gómez expresó que esta línea de inves-tigación le interesó
desde dos puntos de vista. Primeramente por los componentes
regionales: las carreteras y las rúas urbanas, que
son los diferentes tipos de vialidad, con sus
correspondientes medios de transporte,
que es lo que permite la movilidad de
bienes y personas.

“No tenemos una definición que nos
permita identificar con claridad cuál va
a ser la trayectoria que se presenta
entre diferentes regiones o zonas
urbanas, motivo por el cual es
muy importante que el diseño
vial contemple además de
soluciones integrales, una  debida
planeación o un vínculo estrecho con lo
que es la planeación regional, para evitar
el deterioro al medio ambiente en todas n u e s t r a s
ciudades. Es primordial que tengamos presente los elementos filiales,
ya que se está dejando de lado la comodidad y la seguridad en la
ciudad”.

Argumentó que con este trabajo se busca poner de manifiesto

dicho problema, ya que es muy importante que las autoridades vean
cuál es la mejor forma de resolverlo y evitar paliativos que traigan
complicaciones posteriores.

Esta investigación va a aportar un procedimiento de diseño que permita
que los maestros, alumnos, profesionales logren una mayor calidad en el
diseño vial y conservación de nuestro medio ambiente.

“En caso de no tomar las medidas precautorias, las consecuencias
serían conflictos viales en los puntos de mayor movilidad, disminución

de efectividad del trabajador en sus fuentes de empleo, así
como de la salud, además de una ciudad desarticulada.

En cuanto a las conclusiones a las que se ha
llegado después de dos años y medio de trabajo,

manifestó que “todas y cada una de las arterias
urbanas deben ser debidamente calificadas y
sobre todo equipadas para que brinden un
servicio eficiente que cuide el medio ambiente.

Sobre el diseño vial actual, aclaró que
ha sido de alguna manera innovador por
algunas exigencias tecnológicas, sin embargo,
se tienen elementos que han dejado mucho
qué desear.

“Cada vez que vemos una obra nueva
parece ser que sólo se soluciona el

problema puntualmente, no lo vemos de
manera integral, sino que apreciamos un diseño vial

aislado y desarticulado desde el punto de vista de la interacción urbana”.
En breve se publicará un libro que llevará el mismo título que la

investigación, donde en 15 capítulos se hablará de diversos aspectos
del diseño vial, planeación y medio ambiente.❖

“Los medios le muestran la imagen de un
chico o chica con un cuerpo atlético, que viste
bien y tiene a la mano todas las nuevas tecnologías
existentes, cuando la verdad de los mexicanos es
otra. No poder ver cubiertas dichas condiciones,
genera conflictos emocionales y frustración”.

También han perdido un contacto directo
entre iguales, por la manipulación de la que
son objeto por parte de internet, que los aísla
más que en otras épocas.

“Adaptarse a estas nuevas visiones sociales
no les es fácil y buscan ayuda en sus padres,
quienes también se encuentran reubicando en su
vida los nuevos valores y reglas. Al no encontrar
estabilidad emocional en la familia, los amigos o
las instituciones, el joven cae en crisis depresivas,
con tendencias al suicidio y/o las adicciones:
tabaco, alcohol u otro tipo de drogas”.

Afirmó que estos efectos se podrían
contrarrestar poniendo más atención y
generando políticas que palien dichos problemas.

“Si seguimos prolongando la resolución de
su identidad, estaríamos alterando el proceso de
formación familiar y modificando los esquemas
sociales tradicionales. En otras palabras, será difícil
que nuestros jóvenes sean adultos consolidados,
con todo lo que ello implica”.

El proyecto iniciará la segunda fase con
chicos del licenciatura de entre 18 y 27 años.v

La falta de formación profesional en muchos jóvenes, genera crisis de identidad
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ECOSISTEMA

Avanza la desertificación en México

268 mil kilómetros de zonas áridas y
semiáridas en nuestro país son
susceptibles a la desertificación

Luis Eduardo Carrillo

Los problemas ecológicos en México y
el mundo han crecido de una manera
notable en los últimos años.

Fenómenos como la desertificación y la sequía
son graves, en tal magnitud que por sus
características y tendencias
propician las condiciones
necesarias para que el territorio
nacional se convierta en desierto.

En tal sentido, habrá que
mencionar que nuestro país se
encuentra entre las diez naciones
del mundo afectadas por este
problema.

El doctor Eulogio Pimienta Barrios, jefe
del Departamento de Ecología Aplicada, del
Centro Universitario de Ciencias Biológicas
y Agropecuarias, de la UdeG, comentó que
las cifras indican que 52 por ciento de
nuestra superficie es semiárida o árida, sin
embargo esta situación, aunque reconocida
por las autoridades del sector ambiental, no
se le ha dado el interés que se merece, tal

vez, porque son zonas con poco interés
económico.

“La aridez en México es frontera olvidada,
por el poco interés científico y gubernamental“.

El investigador de la Universidad de
Guadalajara dijo para Gaceta Universitaria que
en su trabajo de campo ha observado que el
“desierto avanza y las sequías son recurrentes,
empero, esta situación no tiene la atención
necesaria”.

“La Organización para la Agricultura y la
Alimentación (FAO, por sus siglas en
inglés) ha comentado a grupos
mexicanos que esta desertificación
es fuerte, sin embargo aunque
existen propuestas y proyectos para
frenar el avance del desierto, el
manejo de la información relativa a
estos proyectos ha sido restringida”.

¿México, desierto?

Según el investigador, la desertificación aco-
mete rápidamente, “268 mil kilómetros de
zonas áridas y semiáridas son susceptibles a
este suceso originado, entre otras causas, por
la deforestación que se ha presentado en los
últimos 20 años. Asimismo, por la
sobreexplotación y contaminación de los man-

ESTE PROCESO

PUEDE ACTIVARSE

POR LOS CAMBIOS

GLOBALES DEL

AMBIENTE

tos acuíferos de los estados del centro del
país“.

A estas causas se debe agregar la erosión
y degradación de los suelos.

Datos de la Comisión Nacional del Agua
destacan que se ha perdido la capacidad
productiva de los suelos en 6 por ciento del
territorio nacional, y la degradación de la capa
vegetal se aceleró en los últimos años, al grado
que otro 18 por ciento de la superficie del territorio
nacional está erosionada en diversos grados.

El doctor Pimienta Barrios afirma que a
mediano plazo, el proceso de desertificación
puede activarse por los cambios globales del
ambiente, a causa de que no ha cesado la
emisión de gases invernadero (bióxido de
carbono, metano flurocarbonos), que causan
incrementos en la temperatura, lo cual puede
afectar los patrones de distribución espacial
de la lluvia, asi como su intensidad. Cada vez
son más frecuentes en el mundo los
inundaciones, causadas por precipitaciones
pluviales atípicas, que en corto tiempo rebasan
los promedios históricos registrados.

También habrá que tomar en cuenta “la
naturaleza y posición geográfica de México
dentro del cinturón de los grandes desiertos
mundiales, puede provocar que el país se
convierta en desierto”.

Dijo que los cambios globales del ambiente
constituyen una preocupación internacional;
países de América del Norte y la Comunidad
Económica Europea han empezado a diseñar
estrategias docentes y de investigación,
orientadas al estudio de estos problemas con
el fin de generar estrategias que ayuden a
mitigar el efecto de estos cambios, sin
embargo, en México apenas se empieza a
vislumbrar esta problemática.

El especialista universitario y miembro del
Sistema Nacional de Investigadores, Pimienta
Barrios dijo que Conacyt no contempla este
problema como un asunto prioritario de
estudio, porque los científicos mexicanos han
mostrado poco interés en los sucesos que
afectan los ecosistemas semiáridos.

“En Jalisco, alrededor de 30 por ciento
de la superficie está compuesta por áreas
semiáridas, que pueden convertirse en
desiertos”. Ejemplificó con la zona de Ojuelos,
Lagos de Moreno, San Martín de Díaz y
municipios que colindan con Zacatecas y
Aguascalientes, la cuenca de Sayula, San
Gabriel y Tomatlán, en la costa.

Por su parte, los estados de México que
padecen estos problemas son Baja California,
Sonora, Chihuahua, Coahuila, Nuevo León,
San Luis Potosí, Zacatecas, Tamaulipas, norte
de Guanajuato, Estado de México, Hidalgo,
Puebla, Oaxaca y Guerrero. Dichas entidades
padecen un sequía que empezó en 1994, la
cual ha causado severos estragos en las
actividades agropecuarias. Esto ha estimulado
el fenómeno de migración urbana a las grandes
urbes de nuestro país y a los Estados Unidos.v

Taller de formación en materia de

propiedad intelectual

La Universidad de Guadalajara, el Consejo

Regional Centro Occidente de la ANUIS y el

Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial,

con el apoyo de la OMPI y el Programa de

propiedad intelectual de la Universidad de

Colima, convocan al III Taller de formación de

profesores en materia de propiedad intelectual,

que se llevará a cabo en el Centro Universitario

de Ciencias Económico Administrativas, del 5

al 7 de julio del presente año.

El objetivo es capacitar sobre los aspectos

normativos y de procedimientos administrativo

para la protección legal de invenciones

universitarias y su utilidad práctica en la

vinculación con el sector productivo.

Para más información, acudir a la

recepción del Centro de Recursos Informativos,

o comunicarse al teléfono 01 (3) 833 24 40.

Correo electrónico: sadeleon@cucea.udg.mx❖

Calidad de los servicios públicos

municipales

La División de Gestión Empresarial del CUCEA,

invita a la conferencia La calidad de los servicios

públicos municipales, que será impartida por el

presidente municipal de Guadalajara, licenciado

Fernando Garza Martínez. La cita es en el

Audiovidual del módulo B, el próximo 6 de julio

a las 11:00 horas.❖

Encuentro con mujeres universitarias

En el marco del ciclo Encuentro con mujeres

universitarias, dentro de la Jornada sindical

denominada “Por la razón y el saber”, el Sindicato

de Trabajadores Académicos de la Universidad

de Guadalajara, organizó con motivo del mes de

la libertad de expresión, una conferencia magistral

en la que participaron Rocío López Ruelas, de

Televisa de Occidente; Alfonso Javier Márquez

Guirado, de TV Azteca Guadalajara; Jaime

Muñoz Polit, de canal 8 Telecable; Laura Castro

Golarde, de El informador, y Maricarmen Rello

Velásquez, de Público.

La actividad se efectuó el viernes 29 de

junio, en el auditorio del sindicato, en avenida

José Parres Arias 555, conjunto Belenes,

Zapopan, Jalisco.❖

Semana del internacionalista

El 27 de junio, el Departamento de Estudios

Internacionales, del Centro Universitario de

Ciencias Sociales y Humanidades, la UdeG y

el grupo Convergencia estudiantil, inició la

Primera semana cultural internacionalista

2001, que concluirá el 3 de julio del presente.

Esta semana ha planteado la necesidad de

desarrollar el conocimiento sobre la cultura en

el ámbito mundial. Para ello se han realizado

diversas conferencias temáticas que abordan

distintos académicos e investigadores sobre

los aspectos sociopolíticos y culturales de los

cinco continentes.❖

La aridez en México es “frontera” olvidada
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Respecto de la
cuenta en dólares

◆ En 1996, la Universidad de Guadalajara abrió una
cuenta en la Institución nacional de crédito
BANCOMER, con el objeto de hacer frente a
compromisos de pagos en dólares con becarios,
proveedores de equipo y software. Esa institución
bancaria solicitó autorización para invertir los
recursos en la Agencia Bancomer Islas Caimán,
donde se pagaba una tasa mayor en inversiones.
La cuenta se abrió en instrumentos de renta fija, es
decir, los recursos de la institución nunca
estuvieron en riesgo.

◆ La cuenta en dólares fue debidamente
registrada en la contabilidad de la
universidad, al igual que los
rendimientos financieros que
generó, por tanto no existió
i r r e g u l a r i d a d
alguna.

Sobre la fiscalización
(auditoría)

◆ La Universidad de Guadalajara es auditada de manera regular por su Contraloría
General. El Contralor es electo por el Consejo General Universitario (CGU), a propuesta
del Consejo Social de la institución. Adicionalmente, cada año es auditada por un
despacho externo prestigiado contratado por el CGU. Los informes del  auditor externo
son entregados a la SEP y al Congreso del Estado de manera oportuna y permanente.
Esto ha ocurrido así desde hace diez años.

◆ En el año 2000, esta casa de estudios aceptó una auditoría realizada por la Contaduría
Mayor de Hacienda de la Cámara de Diputados Federal sobre el ejercicio fiscal 1998,
sentando un precedente único en la rendición de cuentas entre las universidades
públicas del país, ya que ninguna otra universidad autónoma estatal ha sido auditada
por este órgano de fiscalización.

◆ Como muestra de transparencia en el manejo de sus finanzas, las autoridades
universitarias decidieron difundir públicamente los resultados de la revisión, lo cual no
es un acto ordinario en los procesos de fiscalización.

◆ De las 57 observaciones realizadas por la Auditoría Superior de la Federación,
prácticamente todas han sido solventadas, manteniéndonos solo a la espera del
finiquito que deberá emitir en breve este organismo fiscalizador sobre el ejercicio
fiscal de 1998.

◆ Es importante que la sociedad sepa que de las recomendaciones realizadas, ninguna
constituyó actos dolosos que dañaran patrimonialmente a esta institución; en
la mayoría de los casos, se trató de observaciones que atañen a procedimientos
administrativos que ya han sido modificados y mejorados.

◆ La Universidad de Guadalajara no se niega a rendir cuentas, como tampoco se
ha opuesto a ser fiscalizada externamente. Por el contrario, proponemos someternos
a los mismos criterios de fiscalización que sean consensuados entre la Asociación
Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES) y la
Auditoría Superior de la Federación, en los plazos y términos que establezca su
programa de revisiones, y en acuerdo con el Congreso del Estado de Jalisco.

◆ Sería deseable que el Congreso del Estado, sus fracciones parlamentarias y la
Universidad de Guadalajara, encontremos mecanismos compartidos, en el marco de
la nueva Ley de Fiscalización Superior
del Estado de Jalisco, para lograr que
se asegure una revisión profesional e
imparcial de las finanzas de nuestra
casa de estudios, que sea pertinente
con la esencia de una universidad y
que no viole la autonomía
universitaria.

informa a la sociedad

El asunto del Sistema de Enseñanza
Media Superior SEMS

◆ La Contraloría general de la Universidad realizó una
auditoría en el SEMS, dentro de su programa
ordinario de fiscalización, y encontró irregularidades
financieras que le hicieron presumir la comisión de
delitos en contra del patrimonio universitario por
aproximadamente 7 millones de pesos.

◆ La Comisión de Hacienda del H. Consejo General
Universitario, después de analizar los reportes
suministrados por la contraloría, presentó denuncia
penal ante la autoridad judicial para que investigue
el caso y proceda conforme a la ley.

◆ Corresponde ahora a la Procuraduría General de
Justicia del Estado de Jalisco, la integración de la
averiguación previa y actuar conforme a derecho.

◆ Con estas acciones, las autoridades universitarias
reafirman su compromiso de actuar con
transparencia en el uso de los recursos públicos
al detectar y denunciar irregularidades que pongan
en riesgo el patrimonio universitario.

A partir de hechos que la sociedad jalisciense ha conocido en las últimas semanas, se ha difundido información y
datos inexactos sobre diversos temas de interés público; con el propósito de precisar sobre lo ocurrido, la Universidad
de Guadalajara informa:

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
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CONTAMINACIÓN

“Síndrome del edificio enfermo”

Los síntomas físicos de este síndrome incluyen irritación de
ojos, nariz y garganta, dolores de cabeza, tos seca,
resequedad e irritación de la piel, asma, náuseas, dificultades
para concentrarse, fatiga y sensibilidad olfativa.

Bióloga Ma. de Lourdes Rebolledo y licenciado Ulises Samayoa *

Actualmente invertimos más de 90 por ciento de nuestro tiempo
en espacios cerrados, y realmente debe preocuparnos,  ya
que  investigaciones dirigidas por la Agencia de Protección

del Medio Ambiente (EPA, por sus siglas en inglés) y el Instituto Nacional
para la Seguridad y Salud Ocupacionales (NIOSH, por sus siglas en
inglés) de EU, muestran que los niveles de contaminación en dichos
espacios pueden llegar a ser de diez a 100 veces más elevados que las
concentraciones en lugares abiertos.

Pero, ¿de dónde provienen los contaminantes en los espacios
cerrados?; las fuentes son diversas: la ropa, mobiliario, tapicería, alfombras
y otros tejidos de uso común en las oficinas aportan al aire del local
diversas fibras y otros contaminantes en forma de partículas. Los procesos
de limpieza, como barrer, quitar el polvo y pasar la aspiradora normalmente
eliminan las partículas más grandes de suciedad, pero con frecuencia
aumentan las concentraciones de las más pequeñas en el aire. La cocina,
el gas y los quemadores de combustible, así como el humo de cigarrillos
generan también un gran número de partículas en suspensión y gases.

A causa del aumento de quejas y ausentismo laboral  en el mundo,
se acuñó el término “síndrome del edificio enfermo”  para describir
los padecimientos nocivos a la salud que un alto porcentaje de personas
experimentan, y que aparentemente se vinculan al tiempo que pasan
en ellas, pero para los cuales no se pueden identificar causas específicas.
Los síntomas físicos del síndrome del edificio enfermo  incluyen
irritación de ojos, nariz y garganta, dolores de cabeza, tos seca,
resequedad e irritación de la piel, asma, náuseas, dificultades para
concentrarse, fatiga y sensibilidad olfativa. Usualmente los síntomas
asociados con este síndrome  desaparecen o disminuyen de forma
significativa cuando las personas salen del espacio afectado.

En contraste con el síndrome del edificio enfermo, la “enfermedad
referida al edificio” se produce cuando se pueden identificar síntomas
de una enfermedad diagnosticada ( tal como la epidemia del Legionario,
la fiebre del Pontiac, histoplasmosis, sinusitis, bronquitis, asma o
dermatitis),  y puede atribuirse directamente a  agentes del aire ambiental.
A diferencia de las quejas del síndrome del edificio enfermo,  los síntomas
de la enfermedad referida al edificio generalmente no desaparecen
cuando el afectado abandona el inmueble. En caso que se padezca esta
enfermedad, es necesario consultar inmediatamente a un médico.

Son muchas las causas de contaminación del aire en espacios cerrados,
la más frecuentemente citada en los estudios científicos y en las
supervisiones del personal de los edificios es el sistema de calefacción y

aire acondicionado.  De acuerdo con los estudios
efectuados por el NIOSH, es la deficiencia en los
sistemas de ventilación.

No es difícil entender el por qué de esta
situación. Los sistemas de aire acondicionado
se componen de muchas partes mecánicas,
depósitos  y a veces kilómetros de conduccio-
nes complejas, que acumulan polvo y sucie-
dad con el tiempo.  Los contaminantes de los
conductos de aire pueden clasificarse desde el
simple polvo hasta aves muertas y roedores,
hojas, bacterias, hongos y mohos que se ali-
mentan de humedad y suciedad.

La reducción de la contaminación del aire
generalmente comprende una  o más técnicas
de ventilación para diluir o eliminar los
contaminantes, ya sea el filtrado, que reduce

las causas generadoras de contaminación; comprobación y balance
de los sistemas de aire acondicionado, así como reparación de los
conductos.  La resolución de los problemas de contaminación del aire
puede requerir un estudio muy amplio que incluya a especialistas en
diversas materias.

Sobre todo un aporte muy valioso para conseguir que el aire sea más
saludable lo constituyen las acciones con las que pueda contribuir cada
ocupante del edificio, para  mantener la atmósfera libre de contaminantes.

También pueden realizarse algunas acciones para asegurar que los
suministros y el mobiliario de los ambientes cerrados no emitan gases nocivos.

Como consecuencia de la importancia de estos temas para nuestra
comunidad, la Unidad de Protección Civil de la Universidad de
Guadalajara, desde principios de este año, ha abierto  una  línea de
investigación tendiente a conocer la calidad de aire en los edificios
administrativos  de nuestra Universidad.v

*Unidad de Protección Civil.Son muchas las causas de contaminación del aire en espacios cerrados

Realizará un estudio
de antropología genética

Luis Eduardo Carrillo

A raíz de que el Consejo Nacional de
Ciencia y Tecnología (Conacyt)
aprobara un estudio de antropología

genética, propuesto por el Centro
Universitario de la Ciénega
(CUCiénega), de la UdeG, este
campus contará con un laboratorio
nuevo cuya finalidad será la
investigación en genética y biología
molecular, entre otros aspectos.

Al respecto, el doctor en genética humana
Héctor Rangel Villalobos, responsable de este
laboratorio, comentó que después de que el
organismo aceptara el estudio en la
convocatoria del año pasado, se pensó iniciar
la obra.

“El Conacyt nos otorgó recursos por
más de un millón 300 mil pesos para llevar
a cabo el proyecto, de ahí se compró todo
el  equipo con e l  que trabajará e l
laboratorio“.

Hasta el momento se han empleado
alrededor de 550 mil pesos, otorgados por
el organismo, y alrededor de 300 mil pesos
por parte del CUCiénega. Con estos
recursos se compró equipo, mobiliario,
computadoras, reactivos, etcétera, explicó
para Gaceta Universitaria el también
académico y coordinador de investigación
de este centro.

“Posteriormente, Conacyt nos va a dar
recursos para la compra de otros materiales
que se requieran”.

Aunque dicho laboratorio no se destinará
a la docencia, a causa de que el uso de
tecnologías no es básico para sus alumnos,

Rangel Villalobos no descartó la posibilidad de que estudiantes de la
carrera de químico farmacobiólogo conozcan técnicas de vanguardia
que les permitan egresar con una mejor formación a un posgrado, y
que los motive para realizar investigación.

Proyectos

El primer trabajo abarcará la antropología genética; pretende
indagar sobre las regiones del genoma humano, las cuales
guardan un registro de la historia evolutiva del hombre,
sus cambios a lo largo del tiempo y cómo se han
diversificado las diferentes razas, grupos étnicos y
poblaciones.

Dicho estudio tendrá la colaboración de expertos
de varias instituciones, como el Instituto Nacional de

Antropología e Historia, la Universidad de San Marcos, Perú y
el Centro de investigaciones biomédicas de occidente (CIBO), del
IMSS.

Héctor Rangel Villalobos indicó que existe la posibilidad de
crear proyectos conjuntos entre investigadores del CUCiénega,
en aspectos como microbiología y biología molecular, que aporten
beneficio social para la región. “La visión a futuro es conocer
necesidades y problemáticas y hacer vínculos con el sector salud”.

El responsable del laboratorio aseveró que existen muy buenas
relaciones con otros centros universitarios de esta casa de estudios,
como el de Ciencias Biológicas y Agropecuarias y Ciencias de la Salud,
además del CIBO, para que en un futuro se concreten trabajos de
colaboración. Si las condiciones son propicias, en uno o dos meses
inaugurarán el laboratorio.v

PRETENDEN HACER

PROYECTOS DE

COLABORACIÓN PARA

BENEFICIO SOCIAL

Estudiarán regiones del genoma humano en este laboratorio
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JUSTICIA

¿Castigo o rehabilitación para violadores?

José Luis Ulloa

No es solución aumentar castigos a los
violadores de menores, ni
implementar la pena de muerte,

porque los delincuentes seguirán delinquiendo.
Lo que debe hacerse es educar a la población
sobre cómo prevenir el delito, indicó el
licenciado Esteban de la Asunción Robles
Chávez, académico de la División de estudios
jurídicos, del Centro Universitario de Ciencias
Sociales y Humanidades, y magistrado de la
sexta sala en derecho penal, del Tribunal de
Justicia del Estado de Jalisco.

“En Estados Unidos, la pena de muerte
no asusta a la gente”.

El violador no sana al permanecer mucho
tiempo en prisión; por el contrario, continúa
contaminándose al convivir con presos más
agresivos, comenta.

El “Estado debe proporcionar los medios
para rehabilitarle y readaptarlo a la sociedad,
de lo contrario, al estar en libertad, volvería a
reincidir. Sin embargo, dicho procedimiento
no es facilitado al delincuente”.

En opinión de la maestra Irma Elisa Alba
Colunga, académica y encargada de psicología
en la clínica escuela del Centro Universitario
del Sur, los castigos y penas para violadores

son ligeros en comparación con el daño
psicológico que causan en el niño.

Al preguntarle sobre la aplicación de la
condena perpetua, afirmó que sí es
conveniente considerar tal medida, pues el
agresor tiene problemas en sus facultades
mentales, lo que, a futuro, representa una
posibilidad real de que vuelva a atacar.

“Son agresores en potencia, y se guían
por sus instintos e impulsos. No miden sus
consecuencias”.

Alba Colunga menciona que sus
perversiones son producto de su historia
personal. “Pueden tener un hueco, y esta es
su manera de manifestarlo. O quizá fueron
agredidos, maltratados dentro de su ámbito
familiar o también violados”.

El juicio

Los casos de violación tardan. En ocasiones,
la información que proporciona el niño genera

dudas que el peritaje desecha, además de que
las evidencias y el careo entre los involucrados
son cartas fuertes para realizar el juicio.

El licenciado Enrique Flores Terriquez, jefe
del Departamento de Estudios Jurídicos, del
Centro Universitario de la Costa Sur, indica que
algunas veces el delito no es denunciado o lo
es a destiempo, circunstancia que dificulta
obtener una confesión pura del violador.
Empero, las agresiones físicas perduran, y estas
son pruebas que llevan a corroborar el hecho.

El menor agredido

Se habla de imponer castigos más rígidos a
los agresores, pero ¿y las víctimas?

El académico del CUCSH señala que durante
la concepción de las leyes, la atención hacia
el delincuente hizo olvidar a la víctima, por lo
que aunado a la condena en años habría una
pecuniaria, como reparación del daño, aunque
es difícil resarcir y cuantificar un perjuicio
moral.

El trabajo del Ministerio Público no
concluye con la detención del agresor, sino
que debe proteger y dar tratamiento al menor.
De no ofrecer esto, el pequeño puede
convertirse en violador, agrega Robles
Chávez.v

EXPO

Emprendedores para generar fuentes de trabajo

Martha Eva Loera

M ás que formar empleados, la
Universidad de Guadalajara tiene
que forjar emprendedores capaces

de generar fuentes de trabajo en el país.
México requiere pequeñas y medianas
empresas que se fortalezcan y contribuyan al
desarrollo económico.

Lo anterior es confirmado por los
problemas que propicia el establecimiento
temporal de grandes empresas en el país, que
ante los más ligeros vaivenes de la economía
nacional e internacional, optan por retirarse
de México, fenómeno que acarrea desempleo,
afirmaron Andrés Valdés Zepeda, jefe del
Departamento de Administración, y Rosalinda
Garza, coordinadora general del evento Expo
emprendedores, que tuvo lugar en el auditorio
central del Centro Universitario de Ciencias
Económico Administrativas (CUCEA).

Los académicos señalaron como una
característica de los emprendedores, tener la
capacidad para enfrentar las adversidades
económicas o sociales de una manera que les
permita salir adelante.

Manifestaron su convicción de que los
momentos difíciles que atraviesa el país no son
una limitante para los verdaderos emprendedores.

Señalaron que la filosofía educativa del pasado giraba en torno a
la preparación del alumno en la universidad pública. Sin embargo, los
tiempos han cambiado. Hoy es necesario preparar a los alumnos para
que sean capaces de crear su propia empresa.

Expo emprendedores es un esfuerzo educativo
interdepartamental que organiza el CUCEA semestre a semestre. La
participación de los alumnos está condicionada al cumplimiento
del mayor número de créditos, en tanto que el respaldo de
conocimientos que requieren para la formación de una empresa
son hacer estudios de mercado, comercializar el producto,
promocionarlo, etcétera.

Debe educarse a la población sobre cómo prevenir el delito

En la edición 2001 participaron aproximadamente 66 empresas estudiantiles

Los estudiantes son asesorados, en todo
momento, por los profesores de los cursos de
desarrollo de emprendedores y de planeación
estratégica de los mercados.

“Los alumnos desarrollan una capacidad
de interpretación para las exigencias del
mercado, y acorde con lo que pide, hacer o
no determinados productos; de otra manera,
este puede no venderse, lo que genera
pérdidas para la empresa”, señaló Rosalinda
Garza.

En la edición 2001 de Expo
emprendedores, participaron alrededor de 68
empresas estudiantiles, tanto de
comercialización como de creación de nuevos
productos y servicios.

En la Universidad de Guadalajara, los
primeros esfuerzos para organizar eventos

académicos en que los alumnos pusieran en práctica sus
conocimientos en la generación y aplicación de las ideas en un
negocio propio, datan de 1991. En este año la exFacultad de
Administración organizó las primeras Expo tianguis, que
evolucionaron a Expo emprendedores, que ya va en su décima
edición.

Muchos egresados que participaron cuando eran estudiantes en
este tipo de eventos, pudieron generar nuevas empresas o se
integraron al sector público en diferentes áreas, por ejemplo, de
Promoción económica del gobierno del estado de Jalisco, o en
cámaras empresariales.v
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CAMPAÑA

Fomentan los alumnos el ahorro de agua

Laura Sepúlveda Velázquez

En los últimos años se han podido observar los desequilibrios
ecológicos en nuestro planeta, consecuencia de una serie de
factores como el crecimiento desmedido de industrias sin

reglamentaciones adecuadas para evitar la contaminación, la explosión
demográfica, deterioro acelerado de nuestras reservas ecológicas, la
erosión de nuestro suelo, etcétera.

Lo anterior lleva a la reflexión de qué futuro vivirán las nuevas
generaciones, es decir, qué les “estamos heredando y qué tan
responsables somos”.

Estudios recientes revelan que del 100 por ciento del agua
suministrada a la población de Tamazula de Gordiano, casi el 60 por
ciento se desperdicia en las casas y en la red de distribución.

En dicha comunidad, como en muchas otras, el problema del
abastecimiento de agua, como su desperdicio, es cotidiano.

Por tal motivo se dieron a la tarea de elaborar una campaña pro
ahorro del agua, encabezada por el licenciado Francisco Javier Álvarez
Chávez, quien indicó que surge por la urgente necesidad de que la
gente adquiera una cultura de no tirar el agua.

“Nuestro vínculo con este recurso es directo. Por lo tanto, no
podemos aplazar por más tiempo nuestra tarea diaria de sensibilizarnos
y llevar a la sociedad trabajos comunitarios, en los que entremos en
contacto directo con la población, para analizar en forma conjunta los
problemas actuales”.

En dicha campaña participan alrededor de 140 alumnos de cuarto
semestre de la preparatoria regional de Ciudad Guzmán, del módulo
de Tamazula, de la UdeG, que cuentan con el apoyo del ayuntamiento
de aquella entidad y el patronato del Sistema de agua potable.

“Los objetivos de este programa son que
el alumno visualice el problema del agua y tome
conciencia, que lo identifique y proporcione
alternativas de solución, que elabore un plan
de difusión para la comunidad y que evalúe los
resultados, tanto positivos como negativos, del
programa”, indicó Álvarez Chávez.

Este programa inició el 9 de mayo, con
el concurso de logotipo y lema de la campaña
y se realizó la distribución de las comisiones

para los alumnos, que quedaron integradas en: diseño, difusión y teatro.
Durante junio se realizaron diversas actividades, como entrega casa

por casa de la propaganda elaborada, pinta de bardas con lemas en
favor del agua y presentación en las escuelas secundarias de obras de
teatro alusivas al tema.

En días pasados se efectuó la evaluación de la campaña, cuyos
resultados serán presentados a más tardar la primera semana de julio.

“Los beneficios para los alumnos son formativos, porque los

muchachos van teniendo conciencia a
temprana edad, para que cuando lleguen a
ser padres de familia, transmitan estos valores
a sus hijos”.

En cuanto a la respuesta hacia dicho

ACADEMIA

Para elevar la eficiencia educativa,
no basta la tecnología

“El maestro que puede ser

reemplazado por una

computadora, se lo merece”. Es

el título de la contraportada del

manual Web CT, Innova, UdeG

Ingeniero Antonio Reynoso Lobato

Vivimos en una sociedad que está
incorporando las tecnologías de la
información de forma creciente,

junto con un constante abaratamiento de los
medios para la comunicación e intercambio
de información. Esto, sin duda, va a dar lugar
a sistemas alternativos de aprendizaje que
crearán retos y oportunidades para la
formación, además de que generarán nuevos
roles y funciones entre los agentes del proceso
formativo.

Las universidades están interesadas en
mejorar cada vez más el proceso de
enseñanza-aprendizaje y usan una nueva
generación de herramientas de comunicación
y colaboración, las cuales ofrecen diferentes
ventajas a profesores y estudiantes.

Los protagonistas principales de la
Universidad, son las personas y la
información, las metas, la creación y
conservación del conocimiento, además de
los profesionales que se forman mediante el
proceso educativo.

Una institución exitosa de educación
superior debe poseer la habil idad de
proporcionar graduados que tengan la
información correcta en el momento
preciso. Pero para elevar la eficiencia de la
educación no basta con la tecnología: es
necesario que los profesores apliquen
métodos pedagógicos y didácticos dirigidos
a elevar el rol del alumno en la gestión,
registro y construcción del conocimiento, así
como su capacidad para desarrollarlo en un
ambiente de colaboración.

La informática es una de las áreas
fundamentales de la nueva revolución
científica y tecnológica, aún cuando esta

posibilita el modificar y/o transformar los medios de aprendizaje;
solo con ella no podemos garantizar resultados, sino más bien por
medio de profesores competentes, de buenos proyectos y programas
educativos.

La tecnología puede servir para ayudar a los estudiantes a conocer
e incluso a aprender; pero aprender a hacer y aprender a ser, seguirán
siendo los escenarios irrenunciables de los profesores.

Estos últimos objetivos son en los que deben emplear más su tiempo
y hacer uso de sistemas apoyados en tecnologías para establecer un
nuevo balance entre el tiempo dedicado a transmitir conocimientos y
el empleado al desarrollo individual o colectivo de las personas inmersas
en el proceso educativo.

A estas alturas del escrito, supongo que esperan conclusiones de
tipo moral, como lo sugiere el subtítulo, con una lógica de crimen y
castigo; nada más lejos de mi intención: prefiero una lógica de causa
y efecto.

Como la página está por terminar, describo mi propósito con
una parábola: si alguien al caminar por una azotea pretende llegar
a la orilla y continuar caminando, me siento obligado a advertirle
sobre las consecuencias y proponerle alternativas, pero si persiste
en su intención, que la fuerza de gravedad se lo cobre.v

EN TAMAZULA DE

GORDIANO, EL 60
POR CIENTO DEL

AGUA SE

DESPERDICIA EN LAS

CASAS Y EN LA RED

DE DISTRIBUCIÓN

programa, indicó que ha sido positiva, ya que las autoridades han
apoyado y los muchachos se muestran entusiasmados.

Después de esta campaña ya planean otras, como las de
preservación de la ecología y reforestación, así como una de cultura
de reciclaje de basura.v

En la campaña participan alrededor de 140 alumnos

La informática, área fundamental de la nueva revolución científica
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La falta del hábito de la lectura permite el imperio de una conciencia ligera y superficial

La lectura y el asalto de las imágenes

La penetración de los medios

electrónicos tiene a desplazar

ejercicios como la lectura

Ricardo Ibarra

El creciente asalto de las imágenes en
las comunicaciones electrónicas y la
vida urbana, aunado a la débil

participación de la sociedad mexicana en el
ejercicio de la lectura y la escritura, propician
un mundo carente de reflexión, en el cual el
pensamiento humano se ve empobrecido, lo
que permite el imperio de una conciencia
ligera y superficial.

En una lista de 108 países referente a sus
niveles de lectura, México ocupa el penúltimo
lugar, lo que pone de manifiesto la pobreza de
esta actividad en la cultura de los mexicanos.

La engrandecida penetración de los

evita que el pensamiento se forme
un marco de referencia de los
acontecimientos trascendentales.

“Si una persona se queda
solamente con la lectura o la
escritura, tendrá limitaciones para
comunicarse con las personas”,
expuso Castelán Rueda.

“Todo depende de la amplitud que se
quiera tener en el conocimiento”.

Fomento a la lectura

Ante esta situación, la coordinadora de la Casa
Salvador Echavarría, Blanca Brambila, declaró
que muchas veces algunos estudiantes se
alejan de la lectura porque “fueron vacunados”
contra esta práctica.

“Muchos alumnos se angustian o
tensionan por la manera de aproximarse a la
lectura. Los maestros piden una reseña sobre

cierto libro y por la rapidez en que
están obligados a realizarlo, los
estudiantes pocas veces gustan del
libro. Más bien se lo tragan para
estar a tiempo con su tarea. Esto
muchas veces aleja de la lectura
al muchacho, ya de por vida o por
mucho tiempo”.

Una serie de acciones que
ha realizado la Universidad de Guadalajara,
ante este espectro, es la capacitación de los
promotores de la lectura, talleres infantiles,
programas de fomento a la misma, así como
la participación en planes conjuntos con otras

universidades, librerías e instituciones
gubernamentales.

“Ello implica una metodología y una
formación teórica”, argumentó Blanca
Brambila. “Lo primero que necesitamos de
un promotor es que sea un lector o
reconocerse la necesidad de leer”.

Abundó que en México muchos
promotores de lectura se hacen lectores
cuando difunden este ejercicio.

“Otro factor importante es no prejuzgar.
Ese es un gran error. Muchas veces se parte
de la premisa de que nadie lee y
que todo está perdido. Además de
que el que no lee es inculto. Esto
genera un sentimiento de
culpabilidad en el que no lee y lo
obliga a creer que está expulsado
de la gracia de Dios. Eso no es
real. Es un mito”.

Reforzó su planteamiento al
argumentar que todas las personas somos
entes culturales que vivimos procesos de
cultura todos los días y en todos los momentos
de nuestra vida.

Convenios en favor del libro

En días recientes la UdeG renovó la firma de
un convenio existente desde hace varios años
con el Fondo de Cultura Económica (FCE).

De este trato se desprenden descuentos
en publicaciones del FCE, que representan
desde un 10 hasta un 50 por ciento para
estudiantes y académicos en los diferentes

catálogos propios y de otras editoriales.
Además de esto, convendrán la organización
de eventos culturales y ediciones conjuntas
entre ambas instituciones.

Esta casa de estudios mantiene una alianza
con ocho editoriales universitarias, mediante
Altexto, que promueve el movimiento de
títulos universitarios en distintos estados del
país.

Desde 1996 el Sistema de Educación
Media Superior, en coordinación con el
Departamento de Estudios Literarios, ejecuta

el Programa universitario de
promoción a la lectura (Puple).

Lo que pretende es
fomentar la lectura, no
precisamente de textos de
investigación o propios de cada
materia, sino literarios. Leer por
el gusto de hacerlo.

El programa opera en
distintas preparatorias de la zona
metropolitana y consiste en que autores
tapatíos leen parte de su propia obra ante los
grupos de jóvenes, sobre todo de quinto y
sexto semestres. Después se abre una sesión
de preguntas y respuestas.

En cinco años de trabajo las cifras de
participación son significativas: han
intervenido más de 30 autores. Entre 10 y 15
mil asisten por año, y en promedio son 240
los actos anuales. Una excepción fue el año
pasado, en que se efectuaron 160.

En estas lecturas han participado Luis
Armenta Malpica, Silvia Eugenia Castillero,

Dante Medina, Jorge Orendáin, León
Plasencia Ñol, entre otros.

Además de estas labores, como parte de
un proyecto nacional del Conaculta, se
instalaron desde hace cuatro años, salas de
lectura en preparatorias de esta casa de
estudios, no solo para alumnos, sino que
involucraron a niños de los seis hasta los 10
años, aunque ha habido
preescolares, para quienes la
introducción a la literatura se realiza
de acuerdo a su edad e intereses.

En este sentido, Castelán
Rueda consideró que debería
haber más promoción a la lectura.
“Así como la Universidad se preocupa porque
todos tengan acceso a internet, debiera existir
una mayor preocupación por conseguir en el
alumno una formación más integral”.

La imagen no consigue explicar
a la palabra

En entrevista, el doctor en filosofía, Fernando
Carlos Vevia Romero, profesor en el
Departamento de Letras, desde hace 26 años,
en el Centro Universitario de Ciencias Sociales
y Humanidades, expreso lo siguiente:
–¿Deja de ser la palabra el vehículo
transmisor de información y conocimiento?
–Esta es una frase que dice mucho la gente
por ahí, pero no es cierta. La palabra puede
explicar todos los demás sistemas de signos,
entre ellos la imagen. Sin embargo, las
imágenes no pueden suplir a la palabra. Esta
es una idea antigua. La expresó por primera
vez san Agustín. En cambio, ningún sistema
de signos logra explicar a la palabra.
–¿Cómo concibe usted el momento por
el que transita la sociedad mexicana, en
conjunto con la lectura y la escritura, al

igual que su relación de estas con las
imágenes?
–Desde que tengo uso de razón, casi más de
60 años, escucho a los maestros quejarse de
que los muchachos no leen. Es una minoría la
que lo hace. Lo fue antes y lo es hoy.

Vivimos una evolución humana en que aún
no encajamos dentro de lo que es el

procesamiento de la información
en computadoras. El impacto que
eso tiene en la imagen y que nos
forma la idea del hombre
moderno, es un momento de
reacomodo de la sociedad. En
conjunto, vamos hacia atrás en

cuanto a la comprensión del ser humano. Soy
optimista: este es un proceso de reacomodo.

Es visible que en México y el mundo, las
sociedades pasan por una transición en la cual
involucran cada vez más a las imágenes. Así
mismo, la lectura es una tarea que ocupa a
pequeños grupos, que en nuestro país, si
tuviéramos que repartir la cantidad de libros
leídos por persona, abarcaría apenas medio
libro por ciudadano.

Leer, responsabilidad de todos

“Quizá el modo de ser, quizá el clima,
determinen muchas costumbres. Estamos
acostumbrados a vivir más tiempo en la calle,
a alternar unos con otros, porque el clima invita.
En otros países, no. Con frío las personas se
refugian en sus casas y de alguna manera tienen
que pasar el tiempo”, opinó Vevia Romero al
referirse a nuestro escaso promedio de lectura.

El director general del FCE indicó que las
autoridades educativas y culturales tienen la
enorme responsabilidad de promover la
lectura, “porque esta nos hará libres y dará
soberanía cultural”.❖

medios electrónicos en el individuo de estos
días, por medio de la televisión, video,
anuncios publicitarios, y desde hace unos años,
el internet, tiende a desplazar ejercicios como
la lectura y la escritura, en un pueblo que ha
desdeñado estas prácticas.

A pesar de ello, la palabra y la imagen
han estado presentes en el fortalecimiento de
las principales culturas de la historia humana.

Es a partir de la imprenta que la palabra
adquiere bríos, hasta convertirse en un método
para el aprendizaje y adquisición de
conocimientos, por medio de la lectura. Mientras
que la imagen evoluciona a partir de la televisión.

No obstante los reducidos índices de
lectura en México y la cantidad de imágenes
a las que se expone el citadino mexicano, los
especialistas universitarios mantienen una
visión optimista del tema.

Si el aprendizaje tiene por base la
proporcionada por la imagen, ese conocimiento
es limitado. En cambio, si se integran la escritura,
la lectura y la imagen, el aprendizaje es más amplio.

La anulación de cualquiera de
estos tres métodos limita al
entendimiento del mundo actual,
reconoció el doctor Roberto
Castelán Rueda, director del
Seminario de historia mexicana,
que organiza el CUAltos, en la
Casa Salvador Echavarría, de la
UdeG.

“La imagen siempre ha estado presente
como conocimiento, más que racional, como
símbolo. En las ciudades antiguas fue
preponderante en la educación y la cultura de
los pueblos.

“En la primera mitad del siglo XIV, la
modernidad penetra por medio de las
imágenes, más que de las teorías escritas.

“El México moderno se construye
alrededor de imágenes: las bíblicas”.

Pero en ambos casos, palabras e imagen,
fueron un medio para alcanzar el conocimiento.

Negó la posibilidad de una
enemistad entre la imagen y la
lectura o escritura. Más bien se
complementan.

“Todas las sociedades han
vivido en equilibrio con estos dos
sistemas de comunicación. El
desarrollo de la humanidad es el
equilibrio entre el conocimiento
simbólico y la racionalización de la lectura y
escritura”.

Si bien el conocimiento enciclopédico es
casi imposible en estos días, la ignorancia o la
falta de lectura y el contacto con imágenes,
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José Luis Cárabes*

Ahora hay sobreoferta y motín de santos. San Luis Rey de
Francia era el patrono de los políticos. Pero hoy el papa
polonés y polaco promueve como posmoderno patrón de
estadistas y grillos a santo Tomás Moro, el canciller a quien
Enrique VIII le dio cuello.
--¿Y qué hago ahora? Ni modo de dejar de rezarle a san
Luis Rey. Fue él quien me consiguió diputación y senaduría.
Yo no voy a chaquetear para rezarle hoy a santo Tomás
Moro. Además, es contradictorio orarle a Tomás Moro y
al mismo tiempo a santo Santiago Matamoros –me dijo un
perplejo.
--No te preocupes. San Luis Rey es el patrono de los
políticos partidarios de la monarquía, y santo Tomás

Moro es el patrono de los políticos republicanos. Y santo
remedio.

Los polleros solo son aguas de turistas

Regresó de Europa una de mis suegras postizas y se quejó de que en el
viaje ya programado ni siguiera les daban tiempo para mingir. Incluso
una dama no controló esfínteres y sin rubores úricos se derramó. Como
llovía en el viejo continente pudo camuflar sus incontinencias...
--¡Qué bueno que andaba por las Europas, porque si sus andanzas
hubieran sido por la frontera México Estados Unidos, el pollero que
solo es un guía de turistas indocumentados la deja que se deshidrate y
se desurifique en el desierto de Yuma!

La sexy lady de la tetera

La lady extrañaba la ceremonia del té y salió
a un mall a comprarse una tetera. La
vendedora que es rústica y nativa se
sorprendió de que una dama otoñal
comprara una tetera. En nuestros rumbos
tetera es también un biberón y la lady no
tenía trazas de ser madre nutricia ni abuela
prechocheante. La lady pidió mi asesoría
y le sugerí: --Para la próxima vez, compra
una marmita o si es invierno, solicítale un
samovar.❖

2 de julio

Posgrados en el CUCBA. Maestría y

doctorado en ciencias agrícolas, ciencias

pecuarias, ciencias biológicas (área

ecología) y ciencias del comportamiento.

Fecha límite de registro de solicitudes: 27

de julio.

Informes del posgrado en ciencias

agrícolas, con el doctor J. Francisco Casas

Salas, teléfono 36 82 02 13; ciencias

pecuarias, con la doctora Margarita

Hernández Gallardo, 36 82 02 73; ciencias

biológicas (área ecología), con el doctor

Eulogio Pimienta Barrios, 36 82 00 76;

ciencias del comportamiento, con el doctor

Héctor Martínez Sánchez, 31 21 11 58.

4 de julio

Sesión informativa sobre la carrera de

técnico superior universitario en control de

plagas urbanas y manejo de áreas verdes

(ciclo 2001 B), a las 9:00 horas, en la

videoaula, de este centro universitario.

Informes en los teléfonos 36 82 07 43,

36 82 02 13, 36 82 02 48 y 36 82 03 74.

2 de julio

Continua el XX curso de actualización

médica, que se efectuará hasta el 21 de

septiembre, de lunes a viernes, de 15:00 a

20:30 horas. Las conferencias se realizarán

en el auditorio de patología, ubicado en el

edificio Q, del CUCS.

Informes e inscripciones al teléfono 36

17 50 22 o en la coordinación de medicina,

Sierra Nevada 975, puerta 7, edificio Q.

Programa de maestría y doctorado en

ciencias de la salud pública, con

especialidades en: epidemiología,

administración en salud, gerontología, salud

en el trabajo, salud comunitaria, educación

para la salud, salud del adolescente y joven,

odontología preventiva.

Fecha límite de registro de solicitudes

para la maestría, 6 de julio; doctorado: 20

de julio. Inicio de clases: septiembre 2001.

Mayores informes en los teléfonos 36

17 78 46, 36 17 99 34.
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A 2 de julio

Especialidad en análisis de impuestos, que

inicia el 10 de septiembre. Fecha límite de

registro de solicitudes: 27 de julio. Examen

de admisión: 1 de agosto.

Informes en el teléfono 36 56 50 59.

Presentación de la estadística en las

elecciones federales de 2000, presenta el

Instituto Federal Electoral, a las 11:00 horas,

en el auditorio del Centro de Recursos

Informativos, del CUCEA.

Continua el registro de solicitudes para cursar

la maestría en dirección estratégica de la

calidad (generación 2001-2003). Inicio de

clases: 17 de septiembre. Horario: viernes, de

18:00 a 22:00 y sábados, de 8:00 a 14:00 horas.

Informes en los teléfonos 3633-2973,

3633-9024. Correo electrónico:

humpalos@cucea.udg.mx

3 de julio

Conferencia “El proceso de integración

de Chipre a la Unión Europea”, a cargo

del embajador de Chipre en México,

señor Antonis Toumazis, en el auditorio

Ramírez Ladewing.

5 de julio

Tercer taller de formación de profesores de

universidades mexicanas en materia de

propiedad intelectual, que se efectuará en

este centro universitario, del 5 al 7 de julio.

Informes en el teléfono 38 33 02 34.

20 de julio

El Departamento de Estudios e

Investigaciones Jurídicas invita a cursar

el diplomado en derecho ambiental, que

inicia el 20 de julio y concluye el 1 de

diciembre, los viernes, de 18:00 a 21:00

horas y sábados, de 9:00 a 15:00 horas.

Informes e inscripciones en avenida 16

de septiembre 849, esquina Constituyentes,

planta baja, colonia Moderna. Teléfono 36

19 61 08, de 9:00 a 20:00 horas.

30 de julio

Fecha límite de entrega de ponencias para

participar en el II Evento académico

interdepartamental “Hacia una

universidad transdisciplinaria y un

desarrollo humano sostenible: los retos

del siglo XXI”.

Informes y bases para la recepción

de trabajos, en la dirección electrónica:

http://evento.cucsh.udg.mx, correo

electrónico: evento@fuentes.csh.udg.mx

4 de octubre

VII Encuentro interinstitucional “Trabajo

social, familia y dolor”, 4 y 5 de octubre.

Teléfonos 3826-2860, 3826-2772.
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24 de octubre

Tercer congreso de orientación educativa

2001: “Cambio y evolución para la educación”,

del 24 al 27 de octubre, en esta ciudad.

Informes en la Coordinación de

Servicios Estudiantiles, Escorza 145,

esquina López Cotilla. Teléfonos 38 25 61

58, 38 25 70 92, 38 25 67 57.

9 de julio

Inicia el curso “Pararrayos”, en la sala de

conferencias del Instituto de Astronomía

y Meteorología, de 19:00 a 21:00 horas.

Informes e inscripciones en avenida

Vallarta 2602, teléfono 36 16 49 37.

2 de julio

Comienza el curso taller de actualización

docente “Introducción a las tecnologías para

el  aprendizaje”. Dirigido a profesores del

CUC. El objetivo es formarlos en el uso

adecuado de la información teórica y

metodológica sobre el diseño instruccional.

Cupo máximo de 20 personas. Costo: $

2,000.00 (se puede tramitar el apoyo por

parte de la jefatura de su departamento).

Informes e inscripciones: en la Secretaría

Académica, con el M. en C. Antonio Ponce Rojo,

extensión 102, correo: aponce@pv.udg.mx

mailto:aponce@pv.udg.mx

4 de julio

Inauguración de la exposición “Fotografías de

1993 al 2000”, de Raúl Ramón Ramírez, a las

20:00 horas, en el restaurante Le Petite France,

ubicado en bulevar Francisco Medina Ascensio,

kilómetro 2.5, Puerto Vallarta, Jalisco.

Informes en la Coordinación de

Extensión, con Ana Verónica Macías (328)

105 20, 105 21 y 105 22, extensión 106.

6 de julio

“Contribuciones potenciales de la sicología a la

educación”, será la conferencia que presentará

el doctor Emilio Ribes Iñesta, licenciado en

psicología y doctorado en filosofía por la

Universidad Nacional Autónoma de México;

maestro en psicología experimental por la

Universidad de Toronto. Escritor y coeditor de

varios libros. La conferencia se realizará en la

biblioteca del CUC, a las 17:00 horas.

Inicia el curso propedéutico de la maestría

en derecho, que termina el 25 de agosto (dura

seis semanas, los viernes, de 17:00 a 21:00

horas y los sábados, 9:00 a 14:00 horas).

Informes con el coordinador de posgrados,

maestro Carlos Gauna Ruiz de León. Teléfonos:

01 (328) 1 05 20, 1 05 21, extensión 115. Fax: 1

05 22. Internet:  http://www.cuc.udg.mx.
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Martha Monzalvo: coordinadora y maestra de la carrera de

mercadotecnia del CUCiénega

Es una de las preguntas que nos
hacemos constantemente cuando
tratamos  con la administración de

personal.
Abraham H. Maslow, en su obra Maslow on

management, demostró de forma concluyente que
cada persona se administra de manera distinta.

En las organizaciones existen dos
supuestos referentes a la
administración de personas; uno
sostiene que las personas que
trabajan para una organización
son empleados de ella, ya que
trabajan con horario completo y
su vida y carrera depende de ella.

Otro afirma que quienes
trabajan para una organización
son subordinados.  En efecto, se supone que
la gran mayoría de estas personas tienen poca
o nula calificación, y hacen lo que se les indica.

Hace setenta años, cuando se formularon
estos supuestos por primera vez, durante y
después de la Primera Guerra Mundial, se
adecuaban lo suficiente a la realidad para
considerarlos válidos.

Hoy son insostenibles. Es posible que la

mayoría de las personas que trabajan para una
organización todavía sean sus empleados.
Pero una minoría en aumento constante, ya
no lo es y tampoco trabaja tiempo completo.

Trabajan para un contratista, por ejemplo,
la compañía que se encarga del mantenimien-
to de un hospital o una planta manufacturera
o la que maneja el sistema de procesamiento
de datos de un organismo gubernamental o
una empresa. Son empleados temporales o
de tiempo parcial.

Se trata cada vez más de con-
tratistas individuales que trabajan
por una suma fija o durante un
periodo contractual determinado;
esto es particularmente así en el
caso de las personas más informa-
das y, por lo tanto, más valiosas
que laboran para la organización.

Se trata de los trabajadores del
conocimiento, y éstos no son subordinados
sino asociados, puesto que una vez superada
la etapa de aprendizaje, deben saber sobre
sus tareas más que sus jefes, de lo contrario
no están cumpliendo su función.

En realidad, el hecho de que sepan sobre
sus actividades más que cualquier otra perso-
na de la organización es parte de la definición
de los trabajadores del conocimiento, los cua-

¿Existe sólo una manera correcta
de administrar a la gente?

LOS TRABAJADORES

DEL CONOCIMIENTO

NO SON

SUBORDINADOS,
SINO ASOCIADOS

Capacitación, talón de Aquiles de
la policía y el MP

En Jalisco, los procedimientos para el
levantamiento de cadáveres, realizados
por las autoridades, son deficientes

porque el gobierno del estado no proporciona
el equipo necesario y el personal que
desempeña estas funcionas carece de
responsabilidad y capacitación, incluso por
parte del Ministerio Público (MP).

Así lo aseveró Hilario Lomelí, académico
de la UdeG y perito del Consejo del Supremo
Tribunal de Justicia en el estado, al impartir
en días pasados la conferencia Técnicas de la
investigación del crimen y la policía técnica y
científica en Francia,  a los alumnos de la
carrera de derecho del Centro Universitario
de La Ciénega (CUCiénega), de la UdeG.

El perito en las materias de grafoscopía,
documentoscopía, balística y
dactiloscopia, subrayó a los
estudiantes que no solo deben
conocer la teoría de las leyes, sino
también las disciplinas auxiliares,
porque al egresar y ejercer la
profesión es frecuente que den por verdad legal
un dictamen pericial sin serlo necesariamente.

En Jalisco y en general en todo el país,
señaló el también exdirector de Servicios
Periciales, hace falta más cultura en relación
con la prueba pericial en todos los niveles.

“México carece de una verdadera policía
científica, porque nuestro sistema legal establece
que el Ministerio Público es la instancia
responsable de conducir  las investigaciones con
el auxilio de la policía investigadora, pero no
cuentan con formación científica”, acotó.

Al comparar la actividad de la policía
técnica y científica en Francia y el actuar del
Instituto Jalisciense de Ciencias Forenses en
lo que al levantamiento de indicios se refiere,
el especialista dijo que en esta entidad los
técnicos en criminalística no usan trajes ni

guantes aislantes; los agentes del MP y la
policía investigadora se introducen al lugar
del crimen antes que el personal técnico, y
éste no ubica todos los indicios con
señalamientos.

“En los levantamientos de cadáveres, la
autoridad pocas veces o nunca menciona la
metodología aplicada en la localización de
indicios. Por otro lado, no existen estudios
geológicos de las distintas zonas de Jalisco que
sirvan para determinar el origen de las muestras
y, en lo que a los estudios del ADN corresponde,
no se practican de manera generalizada, pues
solo los realiza el Instituto Mexicano del Seguro
Social”.

En relación con el arma de fuego en el lugar
del crimen, el académico precisó que se

nuetraliza y se toman los datos para
identificarla, pero no se protege
porque se le imprimen huellas
dactilares. Otro aspecto que
entorpece las investigaciones es la
falta de una integración correcta en

los archivos del robo de armas y vehículos.
En Francia, la policía técnica y científica

data de principios de siglo XX, y efectúa estudios
antropométricos y emplea la dactiloscopía.
Hasta 1996, explicó Hilario Lomelí, esta
corporación integraba a 380 especialistas
asignados a 20 servicios regionales y 750
locales.

Mediante el convenio signado por la
Unidad de capacitación del Consejo del
Poder Judicial  y el  CUCiénega, los
estudiantes de la carrera de derecho de este
campus reciben periódicamente telecursos,
teleconferencias o bien conferencias
presenciales.

Impartidas por miembros del Consejo
del Poder Judicial de la región de La
Ciénega.v

MÉXICO CARECE DE

UNA VERDADERA

POLICÍA CIENTÍFICA

les tienen a su vez movilidad. Pueden irse. Son
dueños de su medio de producción, que es su
conocimiento. Lo que los motiva es la satis-
facción de su trabajo, más que los pagos que
puedan recibir. Necesitan desafíos, conocer
la misión de la empresa y creer en ella  re-
quieren capacitación continua y ver resulta-
dos.

Peter F. Drucker nos dice que la
administración de personas es cada vez más
una tarea de mercadeo, y la pregunta no es

qué queremos, sino qué quiere la otra parte,
cuáles son sus valores y metas y qué considera
un buen resultado.

A la gente no se le administra, se le
conduce y la meta es hacer productivos los
puntos fuertes y el conocimiento específico
de cada individuo. Tengamos pues, la
capacidad de liderazgo para que las personas
actúen por convencimiento y así se conviertan
en nuestros asociados. v

Centro Universitario de la Ciénega
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La UdeG, por medio de la

Unidad de estudios y valores,

realizó una encuesta en siete

municipios de Jalisco

José Luis Estrada

Los habitantes de la zona metropolitana
de Guadalajara, en su mayoría
desconocen sus derechos ciudadanos,

según se desprende de una encuesta que sobre
el tema realizó el Departamento de Estudios
Políticos y la Unidad de estudios y valores, del
Centro Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades, de la Universidad de Guadalajara.

La encuesta que se aplicó en siete
municipios de Jalisco, incluida la zona
metropolitana tapatía, demostró que de los
786 encuestados, todos mayores de edad, solo

ESTUDIO

Los jaliscienses desconocen sus derechos

el 15 por ciento dijo estar al tanto de ellos,
mientras que 49.6 por ciento afirmó
conocerlos “algo” y los restantes manifestaron
saber poco o nada de sus derechos humanos.

El director de Estudios Políticos, del CUCSH,
Marco Antonio Cortez, aseveró que los
entrevistados ponen en duda el respeto de los
derechos humanos en
la entidad, pues apenas
uno de cada 20
entrevistados opina
que estos se respetan
completamente.

En contraste, uno
de cada dos (57 por ciento) opina que no
siempre son respetados y un 35 por ciento,
es decir, una tercera parte de los entrevistados,
se inclinan a pensar que “nunca”.

La encuesta refleja que las funciones de la
Comisión Estatal de Derechos Humanos,
están polarizadas, pues el 40.5 por ciento de
los habitantes de la zona metropolitana de
Guadalajara y tres municipios más, cree que

dicho organismo defiende principalmente a
delincuentes, pero un 43 % sostiene que a los
ciudadanos, mientras que un 8.8 por ciento
considera que a las víctimas del delito.

Con relación a los derechos de los
criminales, la opinión de los entrevistados es
relativamente flexible, ya que el 75 por ciento

concede que se
respetan “algunos
derechos” o bien
todos los de los
individuos que entran
en esa categoría,
pero un 23 por ciento

sostiene que a los delincuentes no se les debe
respetar ningún derecho.

Sobre la cuestión de los derechos humanos
en Jalisco, se observa que los más importantes
para los jaliscienses son en orden de
importancia, los siguientes: el derecho a la
educación, la vida, la salud, la justicia, la
igualdad y la libertad de creencias.

Según los realizadores de la encuesta, en este

caso se observa que los derechos más importantes
de los jaliscienses son los sociales y cívicos; los
políticos aparecen en segundo término.

Los organizadores de la encuesta midieron
el conocimiento que tiene la población sobre
quiénes aspiran a dirigir la comisión y los
resultados fueron:

La más conocida es Guadalupe Morfín
Otero, con un 42 por ciento, seguida de Jorge
Alarcón, con un 13.7 y Carlos Sepúlveda
Valle, con un 10.

Sobre la extitular del organismo, el 70 por
ciento de los entrevistados la consideró buena
y muy buena un 14.3 por ciento, mientras
que solamente un 12.5 por ciento tiene una
mala opinión de la exfuncionaria, quien aspira
de nuevo a ocupar dicho cargo.

Sin embargo, el 80 por ciento de los
entrevistados carece de un favorito para
ocupar la presidencia de la CEDHJ o no sabe
quién debería hacerlo, aunque de cualquier
manera Guadalupe Morfín Otero fue la más
mencionada con un 15.9 por ciento.❖

LA ENCUESTA REVELA QUE LAS

FUNCIONES DE LA COMISIÓN ESTATAL DE

DERECHOS HUMANOS, ESTÁN

POLARIZADAS

ASERPME ONOFELET ARERRAC OTSEUP OXES DADE OIRAROH SELGNI OTUPMOC.GORP AICNEIREPXE

EDORTNEC
ACINILCAIGOLOTAP 20200363/15195163 OCIMIUQ

OGOLOIBOCAMRAF B.F.Q MyF 04-32 OTELPMOC X X ANUGNIN

EDORTNEC
ACINILCAIGOLOTAP 20200363/15195163 OCINCET ATSIROBAL

OCINILC
ATSIROBALOCINCET

OCINILC MyF 04-81 OTELPMOC X X ANUGNIN

EDORTNEC
ACINILCAIGOLOTAP 20200363/15195163 AIROTARAPERP ATSINOICPECER F 03-81 OTELPMOC X X ANUGNIN

EDORTNEC
ACINILCAIGOLOTAP 20200363/15195163 AIREMREFNE AREMREFNE MyF 04-22 OTELPMOC X X ANUGNIN

EDORTNEC
ACINILCAIGOLOTAP 20200363/15195163 ETNAIDUTSE ED

ANICIDEM OCIDEM MyF 04-22 OTELPMOC X X ANUGNIN

EDDADILAC
SOCINCETSOICIVRES 24636283/24166283 AIROTARAPERP AIRATERCES

ATSINOICPECER F 82-32 OTELPMOC %05 X OÑA1

EDDADILAC
SOCINCETSOICIVRES 24636283/24166283 NOICARTSINIMDA ED

SASERPME
SETNEILCANOICNETA

SATNEVY F 03-32 OTELPMOC X OCISAB ANUGNIN

UQED 77569163/41909163 AINCETODACREM
NEAICNEREG

YAINCETODACREM
OLLORRASED

MyF 03-12 OTELPMOC %58
,ECIFFO,LECXE

EDSAJOHYTENRETNI
OLUCLAC

ANUGNIN

LATIPACSITNASZIUR
ONAMUH 99012213 AIRATERCES EÜGNILIB EÜGNILIBAIRATERCES F 53-52 OTELPMOC %58 LECXEYDROW OÑA1

IBAKSUINESERF 72999663
.GNI NE ,SAMETSIS

ACINORTCELE Y
NOICATUPMOC

,SAMETSISNE.GNI
YACINORTCELE
NOICATUPMOC

MyF X OTELPMOC OCISAB SECCAYDROW,LECXE ANUGNIN

SROTOMOCSILAJ 74744213
.E.A.L .CIL NE

AINCETODACREM Y
SAICNEIC ED AL

NÓICACINUMOC

EDATSINOICPECER
SETNEILC F 03-02 OTELPMOC X X ANUGNIN

XEMANAB 60846283 AIROTARAPERP O
LAICREMOC OREJACEDRODAREPO MyF 42-81 OTELPMOC OCISAB OCISAB ANUGNIN

IDAPOPURG 20386163 AIRAMIRP OTNEIMINETNAM M 03-71 OTELPMOC X X ANUGNIN

REWOPNAM 32942213 ETNAIDUTSE ED
AIRUDATNOC ELBATNOCRAILIXUA F 52-02 OTELPMOC X YAUS,QAPMOC

QAPIMON ANUGNIN

ECEIPRETSAM
EDGNIREENIGNE

OCIXEM
86772213/02712213 .I.C.L Y TKM TKMY.I.C.L F 03-52 OTELPMOC %001 OCISAB SOÑA2

AVITAREPOOC
ARAJALADAUG 34894163 AIRADNUCES SATNEV MyF 82-81 OTELPMOC X X ANUGNIN

SMETSYSDOOWDER X ,I.C.L SOICOGEN,.E.A.L
SELANOICANRETNI ETNEILCLA.VRES MyF 03-12 OTELPMOC %09 SWODNIW ANUGNIN

AIREINEGNIORGA
LANOICAN X .GNI OMONORGA SENOICAREPOEDEFEJ

AOLANIS M 83-82 OTELPMOC OCISAB X ANUGNIN
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MOVIMIENTOS

Ballet infantil

conocidos. Les gusta ver qué bien bailan
los niños”.

El ingreso se dificulta. Para el próximo
ciclo, que comienza en septiembre, y luego
de una serie de movimientos se pudieron
registrar 50 nuevos espacios, destinados a
los de nuevo ingreso. Sin embargo, han
recibido cerca de 150 solicitudes, por lo
que tendrán que quedar fuera  muchos
niños.

“No tenemos salones ni maestros. Me da
mucha pena con los
padres de familia,
mamás que me insis-
ten hasta llorando,
pero ya no hay lugar.
En cada grupo he
aceptado a más

alumnos, pero ya no podemos admitir a
más”.

De acuerdo con declaraciones pasadas de
la administradora del Ballet folclórico, Martha
Morales, existe el proyecto de comprar un
lugar más grande, ya que se cuenta con el
apoyo por parte de las autoridades
universitarias, pero todavía no hay nada
definitivo.

En total serán 150 los niños que
ensayen tres horas a la semana, en horarios

que van de las 15:00 a las 21:00 horas, de
lunes a viernes.

Su dedicación y esfuerzo por difundir la
cultura tradicional mexicana por medio de
la danza, permitirá a muchos de ellos ser
parte dentro de unos años del grupo oficial,
que ha representado a esta casa de estudios
en tantos escenarios locales, nacionales, y
por supuesto, en el extranjero.

Cada año estrenan monta jes y
vestuario. Los cuadros escenográficos de
las diversas regiones del país llegan a sumar
más de 15 bailables. En esta ocasión,
expl ica e l  maestro David,  quis ieron
presentar el festival de forma diferente al
rendir un homenaje a un estado, Oaxaca,
con la exhibición de la Guelaguetza y la
diversidad de las s iete etnias que la
componen, además de que presentaron
cuadros de Campeche, del Jalisco antiguo
y del contemporáneo.

A decir del maestro David, los niños que
por primera vez bailan en un escenario tan
imponente como es el Degollado, se muestran
nerviosos, con punzadas en el estomago;
otros, los más experimentados, se apropian
de la escena: “Incluso tengo un alumno,
Rolando, que tiene nueve años, pero ya da
clases de danza en la escuela donde estudia”.❖

Margarita Alegría

El éxito del Ballet folclórico infantil de
la UdeG, es inobjetable. A menos de
10 años de creada esta compañía,

goza del reconocimiento de la sociedad
tapatía, por la calidad de sus presentaciones y
de la formación que obtienen sus pequeños
integrantes.

Muestra de ello es la creciente demanda
de lugares cada año y que el público
asistente al teatro
Degollado ha solici-
tado mayor número
de presentaciones,
pues en cada fun-
c ión se regis t ra
lleno completo.

El maestro David Jiménez Pineda,
director del grupo artístico, señaló que
en los  pr imeros  años  ped ían  a  los
familiares de los alumnos que vendieran
entre sus conocidos cierto número de
boletos, para garantizar la asistencia en
el teatro. Ahora es satisfactorio ver que
el público lo integran personas que no se
pierden las presentaciones anuales, aun
sin conocer a los bailarines: “las personas
me dicen que han corrido la voz entre susCada año estrenan montajes y vestuario<
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 El público no se pierde sus

presentaciones

FIL

María Luisa Armendáriz mantendrá el ritmo de la feria

Marco Tulio Flores

Experta en las políticas culturales y en comunicación social, la
novelista chiapaneca María Luisa Armendáriz Guerra, es la
nueva titular de la Feria Internacional del Libro. Ella deberá

continuar el proyecto ya consolidado, que surgió a iniciativa de la
Universidad de Guadalajara en 1987.

A partir de este lunes, la FIL tendrá una sola directora, después de
que estuvieran a cargo Margarita Sierra Díaz y Mary Carmen Canales
Daroca, promotoras incansables de uno de los espacios culturales más

duda sabrá combinar el arduo trabajo que le
espera con la convivencia de su familia, que
al parecer se establecerá en esta ciudad.

Gran parte de su trayectoria en los medios
de comunicación la desarrolló en la ciudad de
México, en radio, televisión y prensa escrita. Por
cuatro años fue encargada de la subgerencia de
publicidad en el Fondo de Cultura Económica.

En Chiapas, en San Cristóbal de las Casas,
trabajó como programadora, productora y
subdirectora de la XERA, estación de radio
indígena.❖

Mantendrá el liderazgo de la FIL en el ámbito iberoamericano
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reconocidos en América Latina.
A pesar de que ya se tienen avances, una

de las principales acciones de Armendáriz
Guerra será tomar el pulso a la próxima
edición de la feria, que tendrá como país
invitado a Brasil, del 24 de noviembre al 2 de
diciembre, en Expo Guadalajara.

Otro de los retos que enfrentará la nueva
funcionaria será mantener el liderazgo de la FIL
en el ámbito iberoamericano, así como desarrollar
y ampliar su impacto profesional y cultural.

El lado humano, su creatividad y talento,
además de su experiencia profesional en el
ámbito cultural, siempre de la mano con los
medios de comunicación, sirvieron para que
el licenciado José Trinidad Padilla López,
Rector general de la Universidad de
Guadalajara, nombrara a la comiteca María
Luisa Armendáriz, después de ser propuesta
por el consejo de administración de esta feria.

Disciplinada en sus responsabilidades y
horarios, Armendáriz Guerra seguirá el mismo
ritmo que desde sus inicios tomó la FIL. Con
el apoyo de su equipo de colaboradores, sin

Todos los servicios
de Comunicación

Social en:
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EXTENSIÓN

Opción cultural para estudiantes

TEATRO

Remodelaciones en el TEJ

Alejandra Tello

El teatro Experimental de Jalisco (TEJ),
sede de la Compañía de teatro de la
UdeG, podría cerrarse para

remodelación en los próximos meses, informó
su administrador, el arquitecto Guillermo
Aldrete Legarreta.

“La intención es no cerrar el teatro
definitivamente. Estamos tratando de hacer
una programación adecuada, en la que siga
habiendo la mayor actividad posible. Hay
pocos espacios para teatro en Guadalajara y
para las artes escénicas en general y creo que
los grupos que hacen teatro tienen como meta
presentarse aquí, por lo que sí estamos al día
en cuanto al teatro que hacen los grupos
locales. Sin embargo, el edificio hay que
ponerlo al día”.

El teatro, como cualquier edificio público,
necesita mantenimiento, explica
Aldrete.

“Un teatro como este, que
para empezar es una de las joyas
arquitectónicas de esta ciudad,
debe conservarse a nivel de
excelencia, por lo que hay que
darle mantenimiento de forma
permanente”.

Fue inaugurado en 1960 y “constituye un
ejemplo de la arquitectura de la época”,
además de que, fuera del teatro Degollado y
el Guadalajara del IMSS, es el único que fue
diseñado para teatro desde sus inicios.

“Ya no se concibe un edificio público que

no tenga el espacio suficiente para que la gente
que va a gozar de los espectáculos se sienta
cómoda. El medio urbano en el cual se
encuentra, en las noches ya no está como se
quisiera. Queremos iluminar todo.

“Esto no depende solo de nosotros, sino de
ponernos de acuerdo con las autoridades
correspondientes, para que los jardines
exteriores estén bien arreglados, haya manera
de estacionarse, porque hemos tenido que utilizar
la plaza de ingreso como estacionamiento. Un
sitio para estacionar el auto es importante, no
obstante que el aforo principal del teatro fue
concebido para estudiantes.

“Debemos buscar la manera de proteger
un poco el teatro con más iluminación exterior,
posiblemente con una reja que respete el estilo
del edificio.

“En el interior, la parte más importante
la representa el foro, que me atrevería a decir

que es el mejor de Guadalajara
y el más equipado. Este teatro
maneja todas sus luces por
computadora. Sin embargo,
existen equipos más avanzados
y se trata de tener al teatro al
día. Esto sería importante,
porque así los grupos que hayan

logrado cierto avance en su producción,
pueden conseguir cosas aún mejores si
cuentan con el equipo adecuado. Y ni qué
decir del servicio que presta el teatro y que
debe actualizarse. Por ejemplo, en otros
edificios hay sanitarios de fluxómetro
sensible, para ahorrar agua.

EL TEATRO, COMO

CUALQUIER EDIFICIO

PÚBLICO, NECESITA

MANTENIMIENTO

“Están otros detalles, como el equi-
pamiento de la sala con butacas cómodas y
más funcionales que las que existen, que
aguanten un uso rudo y sean duraderas. Sería
bueno cambiar el piso del foro, bambalinas,
varas, pintar el edificio, equipar la recepción
con muebles más adecuados y llegar incluso a
los camerinos para modernizarlos, para que
sean más funcionales. Todo ello se está
estudiando.

“Esa es la responsabilidad que tengo

como administrador del teatro, reforzada
por mi calidad de arquitecto, que me hace
pensar que estos espacios se deben poner
al día”.

Si bien no existe una fecha específica para
iniciar estos trabajos, sí una petición por parte
de la Secretaría de Cultura para poder utilizar
el teatro para la Muestra nacional, a celebrarse
en noviembre, por lo que el cierre del teatro
podría llevarse a cabo en los siguientes
meses.v

Es una de las joyas arquitectónicas de esta ciudad

CUCEA / MT

Más de diez talleres que tienen como objetivo promover el
interés por las artes entre la comunidad universitaria, ofrece
el Centro Universitario de Ciencias Económico

Administrativas, de la Universidad de Guadalajara, como parte de las
actividades que organiza la Coordinación de Extensión, por medio de
su programa permanente de promoción cultural.

Música, danza, teatro, así como otras actividades
encaminadas a la lectura, la comunicación, liderazgo, oratoria
y reflexología, son algunas de las opciones que los estudiantes
tienen para demostrar su talento y creatividad, además de
dedicarse de lleno a sus carreras.

Gracias a este programa, hasta el momento son varios
los grupos artísticos y culturales que han surgido de los talleres
y que representan al centro universitario, destacó la responsable del
programa de promoción cultural, licenciada Martha Elena Gavilanes
Hernández, quien comentó que con el apoyo de otras instancias
universitarias poco a poco se ha consolidado esta oferta cultural.

Están en pláticas con el Departamento de Música, del Centro
Universitario de Arte, Arquitectura y Diseño, al que le solicitarán apoyo
de recursos humanos para fortalecer los talleres de música, que hasta la
fecha son de guitarra, violín, acordeón, tololoche, requinto y mandolina.

Con el apoyo de la Coordinación de Servicios Estudiantiles, dentro
del programa Talento universitario, los jóvenes del CUCEA tienen la
oportunidad de inscribirse en los cursos de creación de velas y en el de
técnicas de ilustración, que abarca óleo y chapopote con gasolina, así
como el de esgrafiado.

Una buena respuesta de los talleres se ha logrado por parte de la
comunidad estudiantil. De hecho, los solicitan preparatorianos y escuelas

incorporadas a la UdeG, señaló Gavilanes Hernández.
Los propios jóvenes han solicitado el curso de reflexología

para sus madres, quienes se han interesado en los beneficios
y en el conocimiento de esta actividad.

Dentro del programa de promoción cultural, Gavilanes
Hernández adelantó que del 16 de julio al 3 de agosto están
programados los cursos de verano CUCEA 2001, con varias
novedades culturales y deportivas.

Constante ha sido la presencia de actividades culturales en el centro.
Un ejemplo de ello son los ciclos de cine, que han tenido una buena respuesta.
Por presentarse está el debut del grupo de danza contemporánea, con
miras a formalizarse y a integrarse a los demás grupos artísticos del centro,
que hasta el momento son el de teatro, danza y el músico vocal.

Los jóvenes universitarios interesados en conocer más de las opciones
culturales, pueden comunicarse o dirigirse a la Coordinación de Extensión
del CUCEA, teléfono 3833-2173.❖

DEL 16 DE JULIO

AL 3 DE AGOSTO

ESTÁN

PROGRAMADOS LOS

CURSOS DE VERANO

¿Qué es?¿Qué es?
La Caja Virtual de la Universidad de

Guadalajara es un sitio seguro en
Internet, a través del cual podrás saldar
tus órdenes de pago a distancia.

¿Qué necesitas?¿Qué necesitas?
• Acceso a Internet
• Tu código de estudiante
• Una tarjeta de crédito
  (puede ser la de tus papás)

¿Qué hacer?¿Qué hacer?
1.Conectarte a:

www.cajavirtual.udg.mx
y seleccionar “órdenes de
pago”

2. Ingresar tu código
3.Seleccionar las referencias
que deseas pagar
4.Proporcionar datos de la

tarjeta de crédito
5.Confirmar pago

Tus pagos a través
de Internet

www.cajavirtual.udg.mx
Más fácil, más rápido, más seguro
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VÍCTIMA DE LA SEMANA: DOLORES ORTIZ MINIQUE, ESCULTORA

VICT IMARIO
Por Armando Ramírez Fregoso

RADIO UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

Boceto: soy hija de padre pintor y creo que de ahí viene mi
inclinación hacia las artes plásticas. Estudié en la Escuela de Artes
Plásticas, de la UdeG. Hice la carrera de escultura. En el tiempo que
yo estudié, era carrera técnica, no licenciatura, como ahora.
Los maestros: tuve dos, quienes, creo, fueron los que más me
marcaron durante mi aprendizaje: Miguel Miramontes y Estanislao
Contreras. También pasé por el taller de Olivier Saguin, que fue el
maestro que trajo aquí las tendencias de la abstracción.
La talla: soy esencialmente talladora. Lo que más hago es tallar
piedra y madera. Toda mi obra es abstracta, claro, conceptualizando
lo que quiero hacer. Ahora tengo un proyecto sobre hachas.
La infinitud de la abstracción: es más creativo el arte abstracto.
Tiene todas las posibilidades del mundo. Te puedes explayar lo que
quieras y desarrollar lo que te interesa. En lo figurativo te debes
limitar al modelo, a una representación de lo que ves. Es casi como
copiar. El arte abstracto tiene más sentido creativo.

La natural inspiración: me metí mucho a la observación de
la naturaleza, a sus procesos de transformación. Hice unos
estudios, por ejemplo, de vuelos de aves que resultaron cien
por ciento abstractos. El ave se perdía y solo quedaba la idea
del vuelo.
La academia: últimamente he trabajado poco, porque estoy
haciendo una maestría fuera de Guadalajara, en Zacatecas. No he
producido mucho en un par de años, pero sigo tallando.
Creo, luego existo: la actividad creativa es todo. Creo que somos
creativos desde que nos levantamos. Ningún ser humano puede
quedar fuera de las actividades creativas, aunque no sean obra
plástica. Es una cuestión que nos distingue de los animales
Intuyo, luego esculpo: en general, cuando vas a desarrollar alguna
cuestión creativa, siempre partes de intuiciones. Intuyes algo y luego
se da un proceso en el que vas destilando eso, hasta que llegas a lo
que pretendes.
La fascinación del tacto: prefiero ser el autor y el ejecutor directo.
Por eso me gusta la talla, porque yo la hago. Hacer bronces es otro
procedimiento, pero no es lo mismo. No te encuentras tan inmerso
en el material como cuando tallas.
Silencio creativo: no es tanto cuestión de calidez: es más bien de
silencios. Cuando tú estás tallando, no puedes cerrar. No es lo mismo
si estás modelando en un material blando. Ahí te puedes dar el lujo
de quitar, poner, suprimir. Aquí no: es un trabajo en el que estás
nada más tú y el material.
La expectativa: se ha convertido en una cosa tan ecléctica el arte,
que ya no puedes saber. Son tantas cosas, que es difícil predecir.
La satisfacción: poder hacerlo es la mejor satisfacción. No es
importante ni el reconocimiento ni el dinero. Lo más importante es
poder realizar tu trabajo.
Una obra: en lo último que trabajé, es en placa de metal. Es una
escultura de gran tamaño, de 15 metros. Su temática es un signo
para Amatlán de Cañas, una escultura que simboliza la unión de
dos voluntades que hicieron un tramo de carretera.v

La actividad creativa es todo

Renueva UdeG convenio con el FCE

Descuentos en libros, eventos culturales y

ediciones conjuntas son algunos de los

beneficios que la Universidad de Guadalajara

recibirá por parte del Fondo de Cultura

Económica (FCE), luego de firmar la renovación

de un convenio de colaboración existente desde

hace varios años entre ambas instituciones.

Este convenio prolonga los de tipo genérico

que se tenían hace unos años, sobre todo para el

área de la coedición y amplía su injerencia para la

participación en la Fil, exposición y venta en los

diferentes campus, actividades culturales conjuntas,

como ferias, presentaciones y coedición de textos.

De este trato se desprenden descuentos en

publicaciones del FCE, que representarán desde

un 10 hasta un 50 por ciento para estudiantes y

académicos en los diferentes catálogos propios

y de otras editoriales que este organismo

maneja en cualquier área del conocimiento.v

Nuevas ediciones en la UdeG

El próximo viernes 6 de julio, el doctor

Clemente Ruiz Durán, profesor de economía

de la UNAM, presentará el libro Production

networks and industrial clustering in developing

regions. electronics manufacturing in

Guadalajara, Mexico, de Juan J. Palacios.

El evento tendrá lugar a las 19:00 horas,

en las instalaciones de Casa Vallarta, de la

Universidad de Guadalajara, en Vallarta 1668,

entre Simón Bolívar y General San Martín,

colonia Americana. Teléfono 36 15 49 22.

Las mujeres también emigran al norte, es otro

título de la doctora Ofelia Woo, jefa del

Departamento de Estudios Internacionales, del

CUCSH, que será presentado el próximo 28 de junio,

a las 20:00 horas, en el auditorio de la librería José

Luis Martínez, del Fondo de Cultura Económica,

ubicado en avenida Chapultepec sur 198.v

Curso con fotógrafo mundialmente

reconocido

El fotógrafo David Vestal, autor de diversos libros

de estilo fotográfico y asesor de empresas en

materia de productos comerciales, impartirá un

curso en el claustro Santa María de Gracia, del

9 al 14 de julio de 2001, abierto a todos los

fotógrafos interesados.

Las sesiones que impartirá durante las

mañanas y tardes de dichos días, tienen por

nombre “Procesos finos”, porque destacará los

aspectos profesionales de la fotografía: material

y equipo de trabajo, el proceso de la fotografía,

sugerencias de cobro para una labor profesional

y demás técnicas y conocimientos de vanguardia.

El fotógrafo de talla internacional ofrecerá

a quienes se inscriban al curso taller, una

conferencia magistral.

Para más información, comunicarse a los

teléfonos 36 13 23 68, 36 13 50 61.v

De neologismos y reconexiones*

Al verbo infinitivo “conectar”, la Real
Academia Española le atribuye un
valor polisémico, pero, cabe

subrayar, cada una de sus vocaciones
semánticas giran en torno al mismo hemiciclo
de significantes, a saber: “unir o poner en
contacto una parte de un mecanismo, sistema,
etcétera, a otra”; pero en el ámbito específico
de nuestros objetivos, la definición que más
se ciñe al corpus hertziano es “relacionar,
enlazar, establecer comunicación”.

Líneas arriba introdujimos un término que,
debido a su partícula griega, es decir, “mitad,
apertura de un círculo”, hace del hemiciclo la
manera más geométrica de concebir la
fortaleza y su apertura.

En ese contexto, y cobijados por el anterior
argumento, nos decidimos a incorporar a nuestro
bagaje expresivo el neologismo “reconexión”, el
que entendemos como  un nuevo intento para
enlazarnos con nuestro público radioescucha y
propiciar, así, una especie de transmisión
conjunta. Ninguna utopía, al final de cuentas.

Esa estrategia, que a partir del 2
de julio hemos puesto en marcha, im-
plica, para nosotros, no solo un
proceso previo de planeación
estratégica, sino, fundamental-
mente, hacer uso de la empiria,
la experimentación, para lograr
uno de nuestros más caros objetivos: la rela-
ción estrecha y lúdica entre la hertziana voz sin
rostro y la cara oculta de la luna: el radioescu-
cha.

La experimentación conlleva, frecuente-
mente, arriesgar y poner al borde de la filosa
navaja lo que ya se tiene por icono en la barra
de programación.

En este sentido no será extraño escuchar,
aparentemente fuera de su ámbito, a Rodolfo
“Che” Bañuelos como lector de noticias; a
Julieta Marón, conduciendo la conocida revista
“La cuenta de los guías” o a José Díaz
Betancourt en una atmósfera de apariencia
descabellada, dado su perfil, como conductor
del especializado programa “En concierto”.

No obstante,
el protagonista
principal de lo

q u e hemos dado en
llamar “la reconexión” –voz no

reconocida por ninguna autoridad de la
lengua castellana en todo el mundo–, es usted,
estimado radioescucha.

Comuníquese a nuestro buzón de voz, al
teléfono 38 26 67 73. Su mensaje tendrá una
duración de sesenta segundos, y nos servirá
para definir los nuevos rumbos de la estación
radiofónica de los universitarios.

*Alejandro Vargas Vázquez, guionista y editor.
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Entrenador de la UdeG

a República Dominicana

El entrenador de la selección de natación

de la Universidad de Guadalajara, el

profesor Luis Mejía Rosas y quien

recientemente se integró a la Comisión

Nacional del Deporte, asistirá como

delegado general de la selección mexicana

de natación en los próximos juegos

Centroamericanos y del Caribe de la

especialidad, a realizarse en Santo

Domingo, República Dominicana.

El titular de las actividades acuáticas de

esta casa de estudios, confirmó que además

asistirá a la Universiada nacional, en agosto

próximo, en Pekín, China, como delegado

del equipo estudiantil que representará a

nuestro país en este certamen deportivo

mundial.

Al hablar de los tritones de la UdeG,

Mejía Rosas expuso que hay grandes

esperanzas para que Juan Yeh y Teresa

Víctor consigan medallas en Santo Domingo,

en alguna de las pruebas en que competirán:

Yeh en los 100, 200 metros libres y

combinado; Teresa, en los 50 y 100 metros

libres, así como en los 100 mariposa y relevo

libre.v

Esgrima

El esgrimista tapatío e integrante del equipo

de la UdeG, Federico Ortega, campeón

panamericano en la modalidad de florete,

se reporta listo para asistir el próximo

septiembre al panamericano juvenil de

esgrima, que se efectuará en La Paz,

Bolivia.

Ortega formará parte de la selección

nacional, junto con Antonieta González,

Manuel Gamboa, Manuel Sánchez y Aldo

del Toro, todos ellos jaliscienses, jóvenes

que estuvieron presentes en la Olímpiada

nacional infantil y juvenil, en la cual

obtuvieron el primer lugar nacional, con 100

puntos y 39 medallas.

Federico, junto con su hermano Óscar

Ortega, participó en el campeonato

centroamericano y del Caribe de la

especialidad, donde ambos consiguieron el

primer lugar en la modalidad de espada por

equipos varonil, en compañía de Adgar

Chumacero, para con ello contribuir a que

México se colocara como el mejor a nivel

centroamericano.

Esta justa servirá para conseguir el

boleto para competencias internacionales,

como el Panamericano de primera fuerza,

en Brasil; la Universiada mundial, en China,

ambas programadas para agosto; el

Panamericano juvenil, en Santa Cruz,

Bolivia y la Copa mundial, en octubre, entre

otras.v

CURSOS

En vacaciones la tele apagada y los niños al deporte

Rodolfo Castillo

No hay pretexto. Este verano niños y
jóvenes tendrán que apagar el
televisor y a cambio alistarse con su

short, tenis, playera, cachucha, goggles, traje
de baño y, por supuesto, su pelota preferida.

Estas vacaciones la obligación es practi-
car deporte en el tradicional Curso de verano
deportivo, que año con año organiza la Coor-
dinación de cultura física y el Departamento
de Ciencias del Movimiento Humano, Educa-
ción, Deporte, Recreación y Danza, de la
Universidad de Guadalajara.

El curso pretende iniciar a los niños y
jóvenes en la actividad física, siempre por
medio del juego, con la finalidad de crear una
conciencia de compañerismo, unión y
solidaridad, valores que el deporte
proporciona, comentó la licenciada en cultura
física y deportes, Luz Elena Rodríguez
Bautista, coordinadora de los cursos de verano
2001.

Y es que los pequeños tendrán la
oportunidad de divertirse y jugar beisbol,
futbol, basquetbol, voleibol, gimnasia,
atletismo, o practicar la natación en la alberca
olímpica.

Pero no todo es deporte. Están inclui-
das actividades ecológicas que inculquen la
urgente necesidad de conservar la natura-
leza y respetar nuestro entor-
no. Así, plantar y cuidar ár-
boles será parte del progra-
ma.

Rodríguez Bautista expli-
có que el curso, basado en el
sano esparcimiento, inicia el
lunes 9 de julio y termina el 3 de agosto,
con un horario de 9:00 a 13:00 horas, de
lunes a viernes, en las instalaciones depor-
tivas de la Universidad (área del Tecnológi-
co).

El costo será de 300 pesos para el público
en general. Los hijos de trabajadores
universitarios, tanto académicos como

DEPORTES

Cuatro futbolistas a la selección nacional femenil

Rodolfo Castillo

Leonardo Cuéllar, director técnico de la selección nacional de
futbol femenil, confirmó que convocará a cuatro jóvenes que
integran el equipo de futbol de la preparatoria 10, de esta

casa de estudios, para que se reporten a la concentración de la selección
nacional y realicen pruebas para ser observadas en su juego.

Entre las convocadas se encuentran la portera Claudia
Alicia Muñoz López, así como la joven y por cierto prima
del jugador americanista Pavel Pardo, la extremo derecho
Dunia Pardo, así como la capitana del equipo, Mairolita
Vargas Cárdenas, y Alejandra Solís Luna.

Dicho anunció se dio luego de que el timonel nacional
observara el encuentro que el conjunto universitario sostuvo
contra su similar de Nayarit, en la ciudad de México, el 23
de junio, en el que desafortunadamente las de Jalisco salieron
derrotadas por 4-0.

Este encuentro, que fue disputado en el estadio Azteca, marcó la
final nacional de la IV copa universitaria Coca Cola, en la cual, según
sus organizadores, participaron durante la eliminatoria un total de 100
mil 800 estudiantes de todo el país.

Con este resultado la UdeG se ubicó como subcampeón y dejó ir
la oportunidad de participar en la Copa USA, organizada por esta
empresa refresquera, que se efectuará en aquel país, en julio.

Al hablar de la inclusión de estas cuatro jugadoras jaliscienses,
Cuéllar manifestó que habrá que pulir algunos detalles, para llegar a lo
que se quiere de ellas, pero advirtió que tendrán por delante mucho
trabajo si es que quieren ser parte de la selección mexicana.

El equipo nacional femenil se encuentra en etapa de preparación.
De hecho disputaron dos partidos frente a Canadá, con igual número
de victorias.

En julio viajará a Houston, para jugar con las universidades de
Norht Carolina (campeona de Estados Unidos) y la de Texas. Luego
hay un intercambio con Costa Rica, con dos partidos a visita recíproca,
para después viajar al continente asiático para enfrentar a la selección
de Japón y en septiembre ir contra su similar de Chile.

Aplaude la designación de Javier Aguirre

Leonardo Cuéllar dijo sentirse satisfecho con la designación de Javier
Aguirre al frente del tricolor: “El ‘Vasco’ Aguirre fue una buena elección.

Creo que toda su carrera ha sido de triunfos. Además, la
experiencia de estar en un proceso de eliminatoria
mundialista y en un mundial de futbol como jugador y
auxiliar técnico, le serán de gran valía, experiencia que
quizá le faltó al profesor Enrique Meza”.

“Se ha rodeado de gente experimentada, como es
Memo Vázquez, Nacho Ambriz y en los pocos días al
frente del tri ha aportado la frescura y motivación que
necesitan los jugadores para salir adelante. Creo que

regresaremos a un buen nivel competitivo y con serias aspiraciones
para ir a la Copa del mundo”.v

administrativos, tendrán un descuento especial
de 50 pesos.

En esta ocasión, la asistencia esperada es
cercana a los 1,000 niños y adolescentes en-
tre los tres y 14 años de edad, quienes esta-
rán bajo la supervisión de los mejores profe-
sores y entrenadores deportivos.

“Los padres podrán confiar de manera
amplia en la seguridad de sus
hijos, pues todo el personal está
capacitado de forma excelente.
Por fortuna no ha existido ningún
problema en los cursos
anteriores, y este no será la
excepción”, refirió la licenciada

Luz Elena Rodríguez.
Las inscripciones serán del 2 al 6 de julio,

de 9:00 a 18:00 horas, en la puerta 3 del
estadio Olímpico, de la UdeG, ubicado en
avenida Revolución 1500.

Mayores informes a los teléfonos 36 19
22 85, 36 19 81 06, 36 19 77 71, 36 19 86
22. El cupo es limitado.v

CURSOS DEPORTIVOS

EN VERANO PARA

NIÑOS Y JÓVENES

TENDRÁN QUE

REPORTARSE CON EL

SELECCIONADOR

NACIONAL

LEONARDO CUÉLLAR

La UdeG se ubicó como subcampeón
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gaseta fugaz
por Arduro SuavesBiblioscopio

PREMIOS

Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

*1999. La página

electrónica de

Gaceta Universitaria

obtuvo certificado de

calidad DobleU, sitio

líder en la búsqueda

de información con

calidad, en habla hispana, para América

Latina, dentro de la red mundial de internet.

*El Colegio de

profesionales de la

psicología del

estado de Jalisco,

otorga a Gaceta

Universitaria el

reconocimiento

“Sigmund Freud”

1999, por impulsar la prevención de

trastornos psicológicos y la salud mental

en las personas.
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El renacimiento de las regiones
Descentralización y desarrollo

regional en Alemania
(Brandenburgo ) y México (Jalisco)

Compiladores
Jesús Arroyo Alejandre

Karl-Dieter Keim y James E. Scott
Ucla Program on México

Juan Pablos editor
Universidad de Guadalajara.

En esta edición, la mayoría de los autores
coinciden en que el crecimiento dirigido por
el mercado es impresionante, pero
inequitativo. No es segura una convergencia
positiva para todos los grupos sociales,
individuos y regiones.

El principio de compensación subyace al
proceso global de desarrollo estable,
sustentable y seguro.❖

Anuario de investigación en
adicciones

Volumen 1, número 1, noviembre 2000
Centro Universitario de Ciencias de la Salud

Universidad de Guadalajara.

El comercio y los comerciantes del
Real de Bolaños, 1766-1810

David Carvajal
Ayuntamiento del municipio de Bolaños,

1998-2000
Campus Universitario del Norte

Universidad de Guadalajara.

En este trabajo se estudia a los comerciantes
de diferentes niveles que participaron en el
mercado minero bolañense. Se pretende
establecer la relación que existió entre la
circulación de mercancías y los ciclos
productivos de la actividad minera local, en el
contexto de las reformas aplicadas por la
dinastía borbónica.❖

Este primer número marca el inicio de una
nueva e  impor tante  pub l i cac ión en
español, y a futuro, posiblemente en
inglés, sobre un tema de interés para los
científicos del comportamiento en todo el
mundo.❖

sólo agustín lara puede perdonar los
desvíos

¿cuándo la prueba de actitud?

a la sociedad no le llegó la comunica-
ción del XV aniversario del DECS

el lector que no sabe qué es el OPD, le
da lo mismo que se llame PDO

de aquí a la definitividad

en el CEO cualquiera da su opinión

la informática no me dice nada

¿cuándo la maestría en literaturas del
siglo XIX?

un departamento de estudios puede
funcionar en un cuartucho

de radio U: que la reconexión no es un
desenchufe

kronopio, órgano oficial de las karnes
asadas kamilos

Verano de la Investigación Científica

Cincuenta y cinco estudiantes de esta casa de
estudios, participarán en la edición XI del Verano
de la investigación científica y se distribuirán
en la ciudad de México, Colima, Nayarit, Baja
California Norte, Michoacán, Veracruz y
Jalisco, para trabajar con investigadores.

“El aprendizaje que han tenido en sus
aulas, les permitirá crecer con un proyecto
de investigación real”, indicó Francisco Javier
Romero, jefe de la Unidad de apoyos
económicos, en la Coordinación de Servicios
Estudiantiles, al hacer entrega, en conjunto
con la Unidad de Vinculación Científica, de
las becas que ofrecen dichas dependencias.

Estas constan de “manutención,
hospedaje y pago de transporte para llegar
a su destino”.

El verano anterior los estudiantes de la
UdeG obtuvieron cinco de 12 premios:
primero y segundo lugares en el área de las
ciencias físico matemáticas; tercero en las
biológicas y bioquímicas, y un primer y tercer
sitios en el área de ciencia y tecnología.v
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El orgullo de
ser universitario

SERVICIOS A LA COMUNIDAD

Crédito al
trabajador universitario para

servicios turísticos

Centro Universitario de Ciencias
Sociales y Humanidades

División de Estudios de Estado y
Sociedad

CONVOCA al

doctorado en
educación

Posgrado de excelencia
del Conacyt

Promoción 2002-2005

El programa del doctorado que se
desarrollará en el Departamento de
Estudios en Educación, tiene una

duración de tres años y consiste en:
cursar seis semestres de formación

teórico-metodológica. Último día para
entrega de documentos: 9 de julio del

2001.
INICIO DE CURSO PROPEDÉUTICO

CORRESPONDIENTE A LA SEGUNDA
ETAPA DEL PROCESO DE SELEC-

CIÓN: 17 DE SEPTIEMBRE DEL 2001.

PARA MAYORES INFORMES Y SOLICI-
TUDES: DEPARTAMENTO DE ESTU-
DIOS EN EDUCACIÓN
AVENIDA HIDALGO 935, S. H., C. P.
44100. TELÉFONOS 38 26 54 41, 38 25
88 88, EXTS. 1302, 1192. FAX: 38 2 54
14.

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

L a Coordinación de Servicios
Estudiantiles, de la Universidad de
Guadalajara, informa que mediante

su programa “Turismo universitario”, los
trabajadores de esta casa de estudios pueden
contratar cualquier servicio turístico a
crédito, el cual les permitirá saldar el
préstamo en pagos diferidos.

Con este sistema, el trabajador
universitario puede viajar sin dinero, y
contratar para él y su familia servicios de
transportación, hospedaje, paquetes
turísticos, excursiones y demás servicios
que le brindarán momentos de recreación
y esparcimiento a costos accesibles.

Para hacer válida esta prestación, es
importante tomar en cuenta los siguientes
pasos:
• Estar atento a los servicios turísticos

ofrecidos por el “Programa turismo
universitario”, de la Coordinación de
Servicios Estudiantiles.

• Seleccionar el destino deseado.
• Solicitar el crédito, con una forma de

aval que deberá llenarse y contar con
el visto bueno de la Coordinación
General de Servicios a Universitarios
y de la Coordinación de Servicios
Estudiantiles.

• Disfrutar del paseo.
Para que el trabajador salde su préstamo,

se le descuenta de manera proporcional a
su salario vigente una cantidad porcentual
de su pago nominal, que puede alcanzar
hasta 12 quincenas para viajes nacionales,
y 24 para destinos internacionales.

Además del crédito, puede gozar de
una oferta de servicios turísticos a precios
inferiores a los comerciales.

Para mayores informes, las personas
interesadas pueden comunicarse a la
Coordinación de Servicios Estudiantiles.
Escorza 145 (esquina López Cotilla).
Teléfonos: (01) 38 25 61 58, 38 25 70 92,
38 25 67 57, 38 25 60 98, 38 25 62 14.

Las personas que no viven en
Guadalajara pueden llamar sin costo al 01
800 36 38 88 88.v

Alexander
Nesterov

Sus planes a futuro, son

apoyar en México las tareas

de investigación

Mara Melissa Marcelli

A lexander Nesterov, doctor en
ciencias, obtuvo recientemente
dos preseas como reconoci-

miento a su trayectoria científica.
Originario de Krasnogorsk, Rusia, se ha

desempeñado como profesor investigador
en la Universidad Estatal de Krasnoyark,
Rusia, antes de ingresar a la UdeG en 1993
como profesor investigador titular C.

Nesterov obtuvo el grado de doctor
(ph d) por su trabajo “Aplicaciones de los
métodos de las congruencias a la
relatividad general”, en la Universidad de
los Pueblos, en Moscú y su segundo

grado doctoral (doctor en ciencias), otorgado solamente a aquellas
personas que consiguen innovaciones importantes en su campo de
estudio, por la investigación “Los métodos del álgebra no asociativa
en la física”, en el Instituto de física, en Tartu, Estonia.

Ha impartido cursos sobre mecánica teórica, electrodinámica,
física, estadística, ecuaciones diferenciales parciales, relatividad
general y gravitación, grupos de Lie, agujeros negros, cosmología,
cálculo diferencial, entre otras.

Ha dirigido dos tesis de doctorado, ocho de maestría y cuatro de
licenciatura y preparado varios materiales didácticos, entre los que
destacan el manual Lectures on theoretical mechanics (1990), el
Programa y guía del curso preparatorio de las matermáticas para el
examen de admisión a la maestría en física de la UdeG (1997) y el
manual de introducción Maple VR5 para la UdeG (1999).

Ha publicado dos monografías y más de sesenta artículos,
principalmente sobre sus áreas de investigación, a saber: la relatividad
general, teoría de campo, transiciones topológicas, métodos de
cuasigrupos y geometría diferencial en física, por nombrar algunas.

Es consultor académico de la empresa canadiense Waterloo maple
software, creadores del paquete maple V y organizador y responsable
de la red de apoyo técnico para usuarios de dicho paquete en la UdeG.

Su lista de distinciones es larga, ya que fue reconocido por
institutos de investigación en Estados Unidos y Rusia.

En 1998 pasó a ser parte del Sistema Nacional de Investigadores de
México y miembro de la Academia Mexicana de Ciencias.

En 1999 es incluida su biografía en el compendio Who´s who in
the world, que se entrega a aquellas personas que han demostrado
un aprovechamiento sobresaliente en su campo de trabajo y

contribuido de manera significativa al mejoramiento de la
sociedad contemporánea.

El año pasado recibió el Achievement Award, que entrega el
American Biographical Institute de Cambridge, Inglaterra, en
honor a su contribución sobresaliente a la ciencia y fue
reconocido como miembro del International Order of Merit, del
International Biographical Centre, también en Cambridge.

Sus planes a futuro son apoyar en México las tareas de
investigación en el área de las ciencias fundamentales y
continuar con su labor en la formación de recursos humanos.v
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Obtuvo reconocimiento por su trayectoria científica
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¡Vive la libertad sin alcohol ni drogas!
¿Tienes problemas con tu manera

de beber o de drogarte?

Morelos No. 882 S.H. tels. 825-0542, 825-4900

Servicios gratuitos

Cartelera culturalCartelera culturalCartelera culturalCartelera culturalCartelera culturalCartelera cultural
A partir del 25 de junio

TIENE UNA SORPRESA PARA TI

Presenta este anuncio en la
Oficina de Comunicación

Social,  edificio Administrativo
(Av. Juárez 976, piso 6).

HORARIO: DE LUNES A VIERNES,
ÚNICAMENTE DE 16 A 18 Y SÁBADOS

DE 11 A 13 HORAS.

✁

CUPÓN VÁLIDO HASTA EL
7 DE JULIO DE 2001

Gaceta
n i v e r s i t a r i aU

❖ Vendo cuadro de paisaje marino y otro

grabado, precio $ 3,500.00. Informes al

teléfono: 36 03 42 80.

❖ Se tramitan derechos de autor. Informes

al teléfono: 32 04 71 45 ó (0443) 174 78 64,

con Alejandro Lira.

❖ Vendo Jetta G.L. Modelo 1990, buenas

condiciones. Informes al teléfono: 31 34 22 40,

ext. 2356, con Luis Enrique.

❖ Vendo Cougar 1991, blanco, automático,

sonido alpine con control, $ 62,000.00. Más

informes al teléfono: 31 34 22 43 o en Av. Juárez

976, piso 11, con Adriana Trujillo.

❖ Vendo Datsun Sakura, 1983, blanco, 4 cilindros,

$ 20,000,00. Más informes al teléfono: 31 34 22 43,

o en Av. Juárez 976, piso 11, con Isaac Benítez.

❖ ¿Tarea difícil? Investigamos cualquier tema

académico. Teléfono: (0443) 467 29 65 o bipper,

38 04 06 10, deja mensaje, pregunta por

Loguer. No trabajos urgentes.

❖ Remato velís muy amplio, cuadrado y en

muy buenas condiciones, americano, un solo

uso, $ 250.00. Ofrezca. Informes al teléfono:

36 63 05 80, a partir de las 19:00 horas.

❖ Vendo sofá, color gris, precio $300. Informes

al teléfono: 38 25 28 60, de 9:00 a 16:00 horas,

con Ruth.

❖ Decoración de globos para toda ocasión.

Informes al 38 10 34 56, con Carmina ó al

(0443) 404 00 42 con karina.

❖ Vendo guitarra electroacústica, clásica,

fabricada con cedro rojo. Informes al teléfono:

31 33 34 30, con Giovanni Hernández.

❖ Vendo casa en Lomas de Zapopan: dos

habitaciones, cochera, patio y jardín.

$425,000.00.  Informes al teléfono: 36 95 16 84.

❖ Vendo curso en video para aprender piano.

Incluye teclado, precio $1,900.00.  Informes al

teléfono: 36 27 30 54, con Olivia.

❖ Vendo Blazer automática, muy bien tratada.

Informes al teléfono: 36 55 19 67.

❖ Vendo terreno, 1,530 metros, en fracciona-

miento campestre Haciendas de la Herradura,

cerca del club de la UdeG, comunicarse con la

señora Silvia, al teléfono: 3640 34 55.

❖ Vendo un órgano Yamaha, modelo BK-4,

en muy buenas condiciones. Informes con

Angélica Quiroz, al teléfono: 36 86 07 31.

❖ Bolos para fiestas infantiles, recordatorios

de bautizos, bodas, XV años. Presupuestos sin

compromiso. Informes al teléfono: 36 19 54 58,

con Karina Landeros.

❖ ¿El dinero no te alcanza? Invierte solo una

vez en tu vida y sienta las bases para tu éxito:

curso intensivo de economía doméstica.

Infórmate al 36 14 73 44.

❖ Transcripciones en computadora .

Informes al 36 34 15 39, con Lilia.

CENTRO CULTURAL
CASA VALLARTA
Vallarta 1668. Teléfonos 36 15 49
80 y 36 15 49 53, fax 36 15 50 18.
Abierto de lunes a viernes, de 10:00
a 20:00; sábados, de 10:00 a 18:00
y domingos de 11:00 a 16:00 horas.

v Inauguración de las exposiciones El
blues del gato, pinturas de Cuca Vaca,
en la sala Javier Campos Cabello y
Trazos de la memoria (póstuma), dibujo
de Irma Naranjo, en la sala María
Izquierdo, el 6 de julio, a las 20:30
horas. Permanecerán hasta el 6 de
agosto.

vFrancia, reflejos del ayer, fotografía de
Annie Lemoux, sala Manuel Álvarez
Bravo, inaugura 12 de julio, 20:30 horas.
Permanecerá hasta el 5 de agosto.

vConfrontación de la mirada,
exposición de pintura a cargo de Víctor
Galván, en la sala de usos múltiples.
Permanecerá hasta el 5 de agosto.

CASA DE LA PALABRA’
Y LAS IMÁGENES
Lerdo de Tejada 2172.
Teléfonos 36 16 43 57 y 36 16 38
94.

vExposición de pinturas de Arturo Valdez,
obra reciente.

vTaller de pintura e imaginación, dirigido
a niños de cuatro y diez años. Miércoles,
de 16:00 a 18:00 horas. Imparten: Marisa
Hernández y María Luisa Castillo.

vAntitaller de poesía César Vallejo.
Coordinador: Raúl Bañuelos. Sábados, de
12:00 a 15:00 horas.

vTaller de narrativa. Coordinador Luis

Martín Ulloa. Sábados, de 11:00 a 14:00
horas.

GRUPOS ARTÍSTICOS
BALLET FOLCLÓRICO DE LA UdeG

Con la dirección de Carlos Ochoa, en el teatro
Degollado. Funciones dominicales a las 10:00
horas.

CINE FORO UNIVERSIDAD
Avenida Juárez 975, piso menos uno
Teléfono 38 26 72 97

vEl color del paraíso. Director Majid Majidi,
horario: 16:00, 18:00 y 20:00 horas.

PARANINFO ENRIQUE DÍAZ DE LEÓN
Avenida Juárez 975

v Concierto de piano con Christine Gerwig
y Efraín González Ruano. Jueves 5 de julio,
a las 20:30 horas. Entrada general, 50
pesos. Estudiantes y maestros con
credencial, 25.

Informes y venta de boletos en avenida
Vallarta 1668, teléfonos 36 15 49 53 y 36
15 49 22, extensiones 20 y 25.

DIPLOMADO

v Diplomado en cultura popular, del 10 al
17 de diciembre. Sede: Museo del Premio
Nacional de la Cerámica, Pantaleón
Panduro. Organiza de manera conjunta el
ayuntamiento de Tlaquepaque, Universidad
de Guadalajara y el Instituto Nacional de
Migración.
Primer módulo: Introducción a la cultura
popular, 10 y 11 de agosto. Instructor:
maestro José Antonio MacGregor
Campuzano.

Fecha límite de inscripción: 31 de julio.
Sesión introductoria: 3 de agosto.

Informes  en los teléfonos 36 59 02 38;
36 59 02 43 y 36 35 10 89, extensión 217.

LIBROS
LIBRERÍA UNIVERSITARIA
Escorza 83, entre Juárez y Pedro
Moreno.
Teléfonos 38 26 86 96 y 38 27 24
54.

v El Fondo de Cultura Económica ofrece
desde un 10 hasta un 50 por ciento de
descuento para estudiantes y académicos
en los diferentes catálogos propios y de
otras editoriales que este organismo
maneja en cualquier área del
conocimiento.

La Universidad de Guadalajara
a través de su Centro de Estudios
Estratégicos para el Desarrollo

Centro Universitario de Ciencias
Sociales y Humanidades

se complace en invitar a usted (es) a
la presentación del libro

Production networks and
industrial Clustering in

developing regions
electronics manufacturing

in Guadalajara, Mexico

de

Juan J. Palacios

por el

Dr. Clemente Ruiz Durán

El evento tendrá lugar el viernes 6 de
julio, a las 19:00, en las instalaciones

de Casa Vallarta, sede de la
Coordinación General de Extensión,
de la Universidad de Guadalajara, sita
en Vallarta 1668 entre Simón Bolívar

y general San Martín, colonia
Americana.



Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

          •  2 de julio de 200124

LA TIRA.............................................................
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Envía tus colaboraciones a los correos electrónicos de la coordinación de Gaceta

Universitaria: cristyf@redudeg.udg.mx ó jluis@redudg.udg.mx. Este órgano de difusión

universitaria se reserva el derecho de publicación y la edición de textos cuando lo requieran.

Si eres estudiante y quieres participar en esta página, manda tus

colaboraciones y toma en cuenta lo siguiente:

La redacción de los artículos deberá ser clara y concisa, con una

extensión de una cuartilla. Luego de la publicación podrás recuperarlos.

También puedes participar en la sección La tira, con una caricatura

dibujada con tinta negra o marcador oscuro sobre una hoja de papel blanco.

Uni-Uni-Uni-Uni-Uni-
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tariostariostariostariostarios

Conciencia
perdida

Fabián Huitrado Aréchiga*

Nuestros gobernantes parecen haber
olvidado que la humildad no está
peleada con el poder, que las cosas

hechas en beneficio de los demás,
proporcionan una mejor remuneración moral,
espiritual y en último término, pecuniaria; que
lo realizado es en beneficio propio, ignorando
en consecuencia lo que acontece a su alrededor.

El dispendio efectuado en cuestiones
ínfimas, como la compra del menaje de la casa
del presidente de la república, ya ni siquiera
causa enojo, sino risa, puesto que representa
una paradoja su actuación.

Por un lado elabora políticas económicas y
sociales encaminadas a gravar todo lo que se
le ponga enfrente y se instala en una austeridad
temporal para recibir los resultados a futuro.

Por otro, emprende planes socarrones de
reembolso o pago de esa austeridad,
contraviniéndolos, mientras él goza de bienes
suntuarios, con lo que los proyectos de
erradicar la pobreza extrema son tirados a la
basura por su propia mano.

No evita el gasto en la elaboración de
encuestas vía telefónica, que pretenden de cierta
manera, alimentar la presunción de los
servidores públicos o conocer el porcentaje de
popularidad en el que se encuentra su persona.

Esto puede equipararse con lo sucedido
en el ámbito artístico, cuyos integrantes
pretenden darse a conocer con ayuda de los
medios de comunicación.

Esa difusión toca los extremos: unas veces
halaga o raya en la adoración y otras afrenta,
pisotea y mata el futuro de quien es objeto de
semejantes medidas.

Pero la culpa no es totalmente de los
medios, sino de aquellos cuya actuación gusta
de sus favores.

Algunas actuaciones se tornan en burdas
e injuriosas, ya que la función pública es
convertida en un protagonismo incesante que
busca la obtención de beneficios.

Tal protagonismo quiere trascender más allá
de la presidencia de la república, utilizando como
trampolín la popularidad alcanzada durante
determinada jefatura o encargo gubernamental.

El significado de la función pública se ha
tergiversado, hasta convertirlo en una función
generadora de riquezas.

Uno de las principales causas de este
fenómeno, es la pérdida de valores, como son:
la humildad, probidad, sinceridad, etcétera y
que permiten el desarrollo integral y plural de
los entes por naturaleza sociales.

Debemos tener conciencia como servidores
públicos, y defender nuestros principios, en
especial los encaminados al bienestar general,
sin contravenirlos de ninguna forma.

Debemos tener conciencia como encargados
de los medios de difusión, de que nuestra función
es de suma importancia, la que debe ser realizarla
con madurez y profesionalismo, ya que de ello
depende la integridad y fama de quien es objeto
de nuestro trabajo.

Debemos tener conciencia como habitantes
del estado y de nuestra pertenencia al mismo,
lo que exige responsabilidad, esfuerzo, trabajar
al máximo para exigir al máximo.

Debemos tener conciencia como seres
humanos, porque como entes que vivimos en
sociedad, nuestras conductas repercuten en
los demás, y estas deben conllevar un bien.
Un bien que siempre será recíproco.

Si nuestra ambición se encuentra olvidada entre
escombros, es tiempo de desenterrarla, ya que si
no es ahora, tal vez nunca la encontremos.v

* Estudiante de la División de Estudios Jurídicos, del CUCSH.

Sí hay “moros”
en la costa

Julián  Salcedo*

Tomás Moro (1477-1535) vivió y sufrió
los vaivenes del poder. Primero tuvo
la simpatía de Enrique VIII, rey de

Inglaterra y después cayó de su gracia, quien
lo mandó decapitar: dime con quién te juntas
y diré lo que te puede acontecer.

Moro fue canciller de Inglaterra, hasta que
desaprobó el divorcio del rey contra Catalina
de Aragón y las leyes de reforma con las que
este pasa a constituirse en líder de la iglesia
anglicana.

En 1516 publica una obra clave, Utopía,
de la se derivará el adjetivo “utópico” y servirá
de ejemplo para muchos hombres bien
intencionados que formularán teorías de
desarrollo social y de convivencia armónica y
justa.

Su pugna fundamental con Enrique VIII

surge hasta que este rompe con el papado,
por lo que Moro prefiere guardar fidelidad a
su fe y a los ministros de la misma.

A finales del 2000, el papa Juan Pablo II
nombra patrono de los políticos y gobernantes
a este personaje canonizado por la iglesia
católica, que es celebrado en el santoral el 21
de junio.

Con motivo de este patrocinio y
celebración onomástica, el 21 de junio, el
cardenal Norberto Rivera Carrera, de la
arquidiócesis de México, ofició una misa en la
basílica de Guadalupe, a la que asistieron
políticos “de todos los niveles y distintas
denominaciones partidistas”: “legisladores,
presidentes municipales, regidores e incluso
diputados de provincia”, afirmó una nota
periodística en su momento.

Esta celebración litúrgica ha sido
considerada por los analistas y observadores
políticos, como histórica, porque rompe con
el viejo tabú de que los funcionarios públicos
no debían participar en actividades ligadas con
alguna denominación confesional como tales.

Lejos quedaron los desplantes
anticlericales y la referencia a las leyes de
reforma, que establecían de manera tajante
la separación de la vida pública y las ideas
religiosas de los funcionarios al servicio del
estado.

Atrás quedó ocultar las ligas con la
confesión mayoritaria en México: la iglesia
católica.

Después de que Fox enarboló un
estandarte con la virgen de Guadalupe durante
su campaña, que recibió de manos de sus hijos
un crucifijo en público, que se dirigió luego de
asumir el poder, a la Villa; que acude a
celebraciones litúrgicas a este o el otro templo,
que comulga y tiene amigos cardenales y
obispos, etcétera, todos se consideran
autorizados a rebasar los límites de la
prudencia.

Esta misa en el día que la iglesia católica
celebra al patrono de los políticos y los
gobernantes, parece una “oficialización” de
que estos pueden de manera pública
declararse en favor de la iglesia católica, con
el aparejado menosprecio de las otras
denominaciones.

Que un político acuda o no a misa, resulta
un acto irrelevante si no significara la liga y el
contubernio de dos poderes: el político y el
religioso, que unidos pueden dañar más que
separados.

En el ámbito municipal (en muchas
partes del país), los políticos no ocultaron
su confesión religiosa antes de las relaciones
iglesia-estado: iban a misa, comulgaban,
pero junto con esto, dicha permisibilidad
posibilitó que párrocos y obispos tuvieran
injerencia en asuntos políticos, como la
sucesión de presidentes municipales,
regidores, etcétera.

Que vayan o no a misa los políticos, que
tengan esta o la obra confesión religiosa, en
realidad no importa demasiado, siempre que
no arenguen con homilías o pretendan
efectuar proselitismos a favor de alguna
denominación u ofrecerles prerrogativas.

Que los políticos puedan vivir sus
creencias religiosas, está bien, en tanto lo
hagan en forma privada y esquiven las
aberraciones que a lo largo de la historia
universal y de México se han presentado
cuando se asociaron los dos poderes: el uno
con la coerción punitiva, el otro con la
manipulación de las conciencias.

Si de manera legal están reconocidas las
relaciones iglesia-estado, ello implica un trato
diplomático entre ambas entidades, ni más ni
menos, y a los ciudadanía nos toca vigilar que
ninguna de estas se extralimite en sus
funciones.v

* Estudiante del CUCSH.


